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ГОВОРИЛИ О ВАЖНОМ

На днях состоялась рабочая встреча Гла-
вы КБР Казбека КОКОВА с Уполномочен-
ным при Президенте РФ по правам ребенка 
Марией ЛЬВОВОЙ-БЕЛОВОЙ, которая нахо-
дилась с визитом в республике.

Стороны обсудили вопросы сохранения 
общероссийских ценностей, прежде всего 
института традиционной семьи. Основной 
акцент был сделан на проект создания 
системы комплексного сопровождения и 
поддержки детей участников специальной 
военной операции «Дети героев».

Проект инициирован Главой республи-
ки и получил поддержку на федеральном 
уровне. Он будет реализовываться во вза-
имодействии с фондом поддержки участ-
ников специальной военной операции 
«Защитники Отечества», который создан 
по поручению Президента РФ Владимира 
ПУТИНА.

«Идея создания проекта возникла во 
время встреч с нашими ребятами - участ-
никами СВО. Единственная просьба каждо-
го из них была поддержать семью. Проект 
«Дети героев» создаем именно для этого», 
- сказал Казбек Коков.

Разработка проекта началась в апреле, 
реализовать его планируется в августе. 
Сейчас формируются его методическая 
часть, инфраструктура, подбираются кура-

торы, которые будут взаимодействовать 
с семьями. Одно из важных направлений 
– предоставление профессиональной пси-
хологической помощи детям. Офис проек-
та расположится на базе корпоративного 
университета «Эльбрус».

«Коллеги подошли к проекту комплек-
сно: в оказании поддержки будут задей-

ствованы самые разные структуры, кото-
рые включены в работу с семьями и детьми, 
– отметила М. Львова-Белова. – Важно, что 
будет создан институт индивидуальных 
кураторов - наставников для детей, что по-
зволит своевременно предоставлять по-
мощь».

Мария Львова-Белова и Казбек Коков 

договорились о проведении в республи-
ке обучающей сессии для тех, кто желает 
больше узнать о трудоустройстве или от-
крыть собственное дело. Уполномоченный 
по правам ребенка пообещала привлечь к 
проекту квалифицированных лекторов.

Казбек Коков поблагодарил Марию Льво-
ву-Белову за визит в республику и под-
держку проекта.

Мария Львова-Белова провела встречу 
с членами рабочей группы, которая за-
нимается вопросами подготовки проекта 
«Дети героев». Советник Главы КБР Нико-
лай МИРОНОВ рассказал о проекте и про-
водимой работе. Поддержку в рамках про-
екта смогут получать дети участников СВО 
- военнослужащих Вооруженных Сил РФ, 
Росгвардии, других силовых структур, мо-
билизованные и добровольцы. Для этого 
за детьми будут закреплены кураторы - пе-
дагоги, молодежные активисты, психоло-
ги, социальные и медицинские работники. 
Проект рассчитан на детей дошкольного, 
школьного и студенческого возрастов. 
Инфраструктура проекта включает офис и 
«телефон доверия», систему информирова-
ния и информационный портал с возмож-
ностью обратной связи.

Подготовила 
Анжела ГУМОВА

В АПТЕЧКИ ПЕРВОЙ 
ПОМОЩИ РАЗРЕШИЛИ 
ВКЛЮЧАТЬ ЛЕКАРСТВА

Президент РФ Владимир ПУТИН подписал 
закон, согласно которому в аптечки первой 
помощи разрешается включать лекарства. 
Документ опубликован на официальном 
портале правовой информации. Ранее в 
таких аптечках не могли находиться лекар-
ства (как правило, их содержимое включа-
ло перевязочные материалы, жгуты, маски, 
перчатки и прочее). Отсутствие же медика-
ментов, как отметили авторы инициативы, 
являлось существенной проблемой, так как 
препятствовало оказанию первой необхо-
димой помощи в тех случаях, когда постра-
давшему срочно требовался определенный 
препарат. Принятый закон исправляет по-
добную ситуацию. Требования к комплек-
тации, размещению, хранению и исполь-
зованию аптечек и наборов для оказания 
первой помощи с применением медизде-
лий и лекарств будут определены Мин- 
здравом РФ. Закон вступит в силу с 1 марта 
2024 года.

ПОДАТЬ 
ДОКУМЕНТЫ ЧЕРЕЗ 
ГОСУСЛУГИ МОЖНО 

В БОЛЕЕ ЧЕМ ТЫСЯЧУ 
РОССИЙСКИХ ВУЗОВ
Более тысячи российских вузов под-

ключились к сервису «Поступление в вуз 
онлайн». В этому году к суперсервису под-
ключено 1015 вузов и их филиалов, распо-
ложенных на всей территории Российской 
Федерации, в том числе речь идет о частных 
образовательных организациях. По итогам 
прошлой приемной кампании было подано 
3,6 млн заявлений - это порядка 50 процен-
тов от их общего количества. Возможность 
удаленно подать заявки хорошо восприни-
мается абитуриентами. При этом абитури-
енты могут подавать документы и другими 
удобными для них способами: очно, по по-
чте, а также через сайты вузов в личном ка-
бинете.

По программам бакалавриата и специали-
тета прием документов будет осуществлять-
ся в сроки не позднее 20 июня. Далее идут 
процедура обработки заявлений, отдельная 
сдача различных творческих или професси-
ональных вступительных испытаний либо 
тех испытаний, которые вуз устанавливает 
самостоятельно. 

С 28 по 30 июля проводится этап приори-
тетного зачисления (например, победите-
лей, призеров интеллектуальных меропри-
ятий). Основной этап зачисления состоится 
с 3 по 9 августа.

Ольга КАЛАШНИКОВА

С 20 по 22 апреля в Псковской области 
прошел всероссийский форум «Разгово-
ры о важном». На мероприятии присут-
ствовали свыше ста учителей и настав-
ников из 63 регионов России, а также 
специалистов в области воспитания детей 
и молодежи. Форум был посвящен вопро-
сам духовно-нравственного воспитания и 
патриотизма учащихся и открыт под пред-
седательством митрополита Псковского и 
Порховского Тихона и начальника управ-
ления Президента РФ по общественным 
проектам Сергея НОВИКОВА. 

с экспертами главных ценностей в реализа-
ции проекта РоВ и расширяли их перечень. 
Говорили о сохранении и создании нацио-
нального пантеона, смыслах и формах рабо-
ты (объяснение в доверительном диалоге), 
что необходимо выстроить единую воспита-
тельную работу, систематизировать прове-
дение РоВ в педвузах, педколледжах и воз-
обновлении «Классного марафона».

Особенно отметила для себя предложе-
ние коллег, которое было одобрено гостя-
ми. Приглашение на «Разговоры о важном» 
родителей в качестве спикеров. Они могут 
делиться своим опытом работы (по всем 
профессиям) и учебы. Обучающиеся будут 
наблюдать живые примеры и начнут пони-
мать, что если стараться, можно стать насто-
ящим профессионалом в любом деле. Так-
же отмечу идею внедрения регионального 
компонента в ведении занятий. Например, 
к празднованию Дня матери посетить или 
пригласить почетных матерей республики.

МЕЧТА
- С детства мечтала стать учителем, педаго-

ги были идеалом для меня. Стремилась быть 
похожей на них и радовалась, когда меня 
хвалили. С особым трепетом относилась к 
поручениям. Окончила школу в 2009 году, 
вернулась в родные стены уже учителем хи-
мии и географии в 2018 году, где и продол-
жаю работать.

Радует, что Президент РФ В. ПУТИН и Пра-
вительство особое внимание уделяют педа-
гогам и наставничеству. На днях буду уча-
ствовать в форуме «Я наставник», который 
пройдет в Приэльбрусье на базе КБГУ.

В августе прошлого года участвовала во 
всероссийской конференции в Нижнем Нов-
городе. От следующего форума также жду 
плодотворной работы и новых информаций.

Арнелла КУДАЕВА

правильный выбор, поэтому внеурочные 
занятия необходимы и крайне важны. Не-
отъемлемой частью занятий является связь 
между детьми и родителями, когда первые 
делятся новостями и обсуждают их в кругу 
семьи. Одна из главных проблем современ-
ности - отсутствие общения детей и родите-
лей, поэтому РоВ является одним из решений 
существующей проблемы. Немаловажное 
преимущество этих занятий – разносторон-
нее развитие и мотивация обучающихся на 
благо своей страны.

Одним из идейных основоположников 
этих занятий стал митрополит Тихон, кото-
рый присутствовал на форуме все три дня. 
Он рассказал о нравственном и духовном 
воспитании современной молодежи, о важ-
ности внеурочных занятий, воспитании чув-
ства патриотизма через любовь к матери, 
семье, родному краю и особом значении 
семейной ячейки в современном обществе. 
Владыка Тихон отметил, что, только исполь-
зуя принцип «мягкой силы», можно привить 
любовь к Родине посредством воспитания 
любви к родителям, семье, природе, живот-
ным, почитание и уважение к национальной 
культуре, сострадание и милосердие. 

Сергей Кравцов подчеркнул, что сегодня 
у педагогов особая государственная миссия 
- учителя наравне с бойцами СВО ведут ин-
формационную борьбу на передовой линии. 
К участникам форума посредством видеос-
вязи присоединился первый заместитель ру-
ководителя Администрации Президента РФ 
Сергей КИРИЕНКО. Он дал рекомендацию, 
чтобы 9 Мая вместо своего фото в социаль-
ных сетях поставили фотографию родствен-
ников - участников войны, чтобы весь рос-
сийский интернет превратился в огромный 
«Бессмертный полк».

ВПЕЧАТЛЕНИЯ
- Псковская область поразила сво-

ими историческими достопримеча-
тельностями. Запомнились Псковский 
Кремль, усадьба Троицкое, в которой жил  
А. ПУШКИН и написал свое знаменитое про-
изведение «Евгений Онегин», необычайная 
энергетика древних монастырей и их архи-
тектура.

До сих пор не могу забыть выступление го-
стя форума – учителя из Донецкой Народной 
Республики Антона САЕНКО. Весь зал замер, 
когда он читал стихи, а в руке держал оско-
лок снаряда, который подобрал во дворе 
своей школы.

В течение трех дней педагоги со всех ре-
гионов России активно работали на темати-
ческих площадках, обменивались опытом в 
форме открытого диалога для обсуждения 

Организаторами форума выступили Ми-
нистерство просвещения РФ, Академия 
минпросвещения России, Комитет по обра-
зованию Псковской области, Псковский об-
ластной институт повышения квалификации 
работников образования. В мероприятии 
принял участие министр просвещения РФ 
Сергей КРАВЦОВ.

Нашу республику на форуме представила 
заместитель директора по воспитательной 
работе МКОУ «СОШ № 3 им. Р. Калмыкова» г.о. 
Баксан Марьяна МАМБЕТОВА.

- Форум объединил педагогов всей стра-
ны в достижении единого результата - соз-
дании новой стратегии и новых тем на 
следующий 2023-2024 учебный год по во-
просам духовно-нравственных ценностей 
и патриотизма среди детей и молодежи, 
- рассказывает М. Мамбетова. – Я входила 
в группу, которая занималась разработкой 
тем на весну следующего года. Мной были 
предложены основные события весны и 
концепция «Культурный код России». Все-
го были три инициативные группы, кото-
рые на итоговом заседании поделились с  
С. Кравцовым своими предложениями и на-
работками.

В перерывах между сессиями и лекциями 
известных ученых и деятелей образования 
педагоги обменивались своим опытом и 
лайфхаками. Я поделилась опытом прове-
дения выборов школьного самоуправления 
в нашей школе, которую взяли на заметку 
коллеги из Республики Калмыкия и Кали-
нинградской области. В свою очередь хочу 
воплотить в жизнь рекомендации препода-
вателей из Воронежской области, которые 
проводят «Родительские субботы». Особен-
но понравились презентация и лекция ди-
ректора ФГБНУ «Институт изучения семьи, 
детей и воспитания» Натальи АГРЕ.

По последним исследованиям социологов, 
именно «Разговоры о важном» (РоВ) являет-
ся фаворитом среди занятий у обучающихся. 
Сейчас, когда современный мир перепол-
нен информацией, детям трудно сделать 
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ЗДОРОВАЯ ВЕТВЬ 
ВЕТЕРАНА 

АУБЕКИРА КАПОВА

П О М Н И Т Ь , Ч ТО Б Ы  Ж И Т Ь

Для семьи Керима и Зареты ДУМАНОВЫХ из г. Наль-
чика 9 Мая – особенный праздник. В этот день они 
вместе с многочисленными родственниками вспоми-
нают своего отца, дедушку и прадедушку – ветерана 
Великой Отечественной войны, кавалера ордена От-
ечественной войны II степени Аубекира Батоковича  
КАПОВА из с. Чегем II Чегемского района. Судьба к 
нему была благосклонна – несмотря на тяжелые ране-
ния, он вернулся с фронта живым. А значит, эта ветвь 
Каповых не прервалась и дала хорошее продолжение 
в детях, внуках и правнуках. О ветеране Аубекире Ка-
пове и его потомках нам рассказала его внучка Зарета 
ДУМАНОВА. 

15 января 1944 года сержант Капов в боях за Крым был 
ранен второй раз. После тяжелых ранений и контузии  
Аубекир Батокович уже не смог вернуться на фронт, дол-
гое время лечился в госпиталях. По окончании  войны в 
1945 году его демобилизовали и он вернулся в родное 
село. Через два года родился наш отец Мухамед. Всего 
у дедушки было шестеро своих детей и две дочери по-
гибшего брата. Когда бабушка с дедушкой забрали се-
стер к себе, младшей исполнилось всего шесть месяцев. 
Случилось это в самом начале войны, когда брат погиб, 
а его жена умерла от тяжелой болезни. На тот момент у 
бабушки уже было двое детей, младшему из которых ис-
полнилось всего пять месяцев. Но она справилась, всех 
воспитала как своих родных. К счастью, дедушка вернул-
ся домой, и у них родились еще четверо детей. Такие были 
люди – с широкой душой. 

В послевоенные годы дедушка активно восстанавливал 
разрушенное хозяйство, проработал в колхозе до 1972 
года. Радовался рождению 22 внуков. На сегодняшний 
день у него 44 правнука.

В ЛЮБВИ И УВАЖЕНИИ
- Мой отец Мухамед КАПОВ – один из сыновей дедушки. 

В этом году вместе с мамой Риммой они отмечают 49 лет 
счастливой совместной жизни. Они воспитали троих де-
тей – Мариту, Альберта и меня. 

Мухамед Аубекирович с отличием окончил строитель-
ный факультет Северо-Кавказского горно-металлурги-
ческого института в Орджоникидзе. По распределению 
вернулся в родную республику и в 1975 году устроился на 
свою первую работу – в трест «Каббалксельстрой», а затем 
в ПМК-99 начальником ПТО и главным инженером. Далее 
работал начальником производственного отдела треста 

«Каббалкгражданстрой» также главным инженером УСТЭР 
(управление сантехнических и электромонтажных работ). 
С 1991 по 2001 год являлся главным инженером фирмы 
«Секреч». В последние годы до ухода на заслуженный от-
дых работал в управлении по строительству «РусГидро». 
Общий трудовой стаж составляет более 40 лет.

Мама - Римма Жантугановна ПЕКОВА тоже родом из  
с. Чегем II. Окончила учебно-курсовой комбинат в Наль-
чике, работала в системе Каббалкпродторг. После рож-
дения детей устроилась в магазин №72 в Нальчике кас-
сиром-контролером. Общий стаж работы тоже более 40 
лет.

Папа и мама всегда стремились, чтобы мы получили 
хорошие знания, всем нам дали высшее образование. 
Я окончила КБГУ, отделение ПМНО (педагогика и мето-
дика начального образования). Работала учителем на-
чальных классов. Марита окончила отделение «лечеб-
ное дело» медицинского факультета КБГУ. Работала в 
детской поликлинике №1. Сейчас она детский эндокри-
нолог одного из лечебных учреждений в Москве. Аль-
берт окончил Белгородский университет кооперации, 
экономики и права. Сейчас у него свой бизнес. 

Наши родители родились в трудное послевоенное вре-
мя. Оба воспитывались в больших и дружных семьях, где 
всегда царили уважение и забота друг о друге. Потому 
что знали – только вместе можно выжить в этом сложном 
мире и процветать.

МЫ  ПРОДОЛЖЕНИЕ
- Таких же жизненных принципов придерживаемся и в 

моей семье. В этом году мы с супругом Керимом будем от-
мечать «жемчужную свадьбу» - 30-летие совместной жиз-
ни. У нас две дочери – Фатима и Бэлла. 

Мы были еще студентами, когда решили связать свои 
судьбы. После окончания университета я какое-то время 
работала учителем в школе, а Керим открыл свое дело. 
Сейчас вместе развиваем семейный бизнес. 

Старшей Фатиме 23 года. Работает методологом в Цен-
тре опережающей профессиональной подготовки ГБПОУ 
(«Кабардино-Балкарский гуманитарно-технический кол-
ледж»). Продолжает учебу в магистратуре КБГУ эконо-
мического факультета. Младшая Бэлла - ученица пятого 
класса. С семи лет занимается в Детской школе искусств 
изобразительным творчеством и дизайном одежды. Ее 
способности в этом направлении бесспорны. А, главное, 
ей нравится этим заниматься. 

РАССКАЗЫВАЕМ ОБ ЭТОМ 
СВОИМ ДЕТЯМ

- В моем детстве мы с родителями всегда навещали де-
душку, чтобы поздравить с Днем Победы. Его уже нет с 
нами, но память о нем жива. Потому что знаем и понима-
ем, какой ценой дедушка и люди его поколения завоевали 
Победу. Мы рассказываем об этом своим детям. Они с ува-
жением относятся к памяти дедушки Аубекира. С удоволь-
ствием участвуют в акции «Бессмертный полк» в любом 
формате ее проведения. Мы гордимся тем, что являемся 
потомками героя Великой Отечественной войны Аубекира 
Капова.

Алена КАРАТЛЯШЕВА

ПОИСКОВИКИ НАШЛИ МЕДАЛЬОН СОЛДАТА 
Алихаджи ОСМАНОВ погиб в 1943-м, перезахоронен в 2018 году в хуторе Коржевском. 

Летом 1941 года двадцатилет-
ний юноша из поселка Кашхатау 
Алихаджи Османов был при-
зван в Красную Армию. В 1943 
году погиб. Он – один из милли-
онов защитников нашего Отече-
ства, которые до сих пор не по-
лучили свой последний приют. 
Волонтеры-добровольцы про-
должают вести работы по уста-
новлению личностей солдат и 
их захоронению. Предать земле 

прах всех воевавших за Родину 
– цель, к которой надо идти еще 
много лет. 3 апреля 2018 года в 
хуторе Коржевском Славянско-
го района Краснодарского края 
прошел ритуал перезахороне-
ния воинов, погибших в годы 
Великой Отечественной войны. 
Более пяти лет поисковика-
ми отряда «Кубанский рубеж» 
клуба «К-95» велись поисковые 
работы на месте прорыва «Голу-
бой линии». Поисковики по най-
денным медальонам установи-
ли имена нескольких погибших 
здесь солдат. В братскую могилу 
были захоронены останки 31 
воина 131-й стрелковой бри-
гады 41-й Сухумской дивизии. 
Среди тех, кому отдали послед-
ние почести, был и житель села 
Кашхатау Османов Алихаджи 
Сабанаевич.

Алихаджи принял боевое кре-
щение под городом Орджони-
кидзе (ныне Владикавказ) в со-
ставе 41-й Сухумской дивизии, 
участвовал в боях под Моздоком, 

принимал участие в боях за Ку-
бань. 

С боями дошел до хутора Сви-
стельникова, который фашисты 
укрепили несколькими линия-
ми обороны, «нафаршировав» 
их пулеметами, минометами и 
противотанковыми пушками. Фа-
шисты укрепились за «Голубой 
линией», проходившей по реке 
Курка. Тогда перед разведчиками 
предстала не узенькая речушка. 
Немцы пустили по ней воду Ку-
бани. Широкая, заиленная речка 
с ледяной водой, три ряда ко-
лючей проволоки, минные поля, 
овчарки, снующие между дотами, 
колокольчики и другая сигнали-
зация. Немцы, пытаясь соорудить 
неприступный рубеж, способный 
удержать наступление нашей 
армии, не жалели ракет и пуль, 
освещая и поливая свинцом каж-
дый метр земли, превращая в 
крепость каждый дом…

Свистельников стоял на возвы-
шенности, а наши войска были 
как на ладони. Кровопролитные 

бои за этот важнейший участок 
знаменитой «Голубой линии» 
длились четверо суток.

 Что представлял собой наш 
передний край? Сплошной ли-
нии фронта не было, блиндажей 
и окопов тоже. Были отдельные 
ячейки на наиболее сухих местах 
рисовых полей.

Под шквальным огнем врага 
пехота шла вперед, а Османов 
с товарищами поддерживал на-
ступление «огнем и колесами». 
Стволом вперед под непре-
кращающимся дождем тащили 
76-миллиметровые орудия, то-
нувшие в грязи, волочили за со-
бой тяжелые ящики со снаряда-
ми. После кровопролитных боев 
наша доблестная армия освобо-
дила Славянский район от не-
мецко-фашистских захватчиков. 
В этом бою во всех наступающих 
частях дивизии было ранено и 
убито от 50 до 80 процентов лич-
ного состава. Среди погибших 
был и наш земляк Османов Али-
хаджи Сабанаевич.

В 2018 году внуки и правнуки 
доблестного воина были при-
глашены на открытие памятни-
ка. Внуки Сарби, Сеит, Сакинат и 
Асият, а также правнуки Руслан, 
Зарема, Джамиля и Тимур посе-
тили могилу дедушки.

Останки воинов под звуки ору-
жейного салюта были опущены в 
могилу, где уже покоились ранее 
захороненные воины. По оконча-
нии захоронения на могильный 
холм были возложены венки и 
цветы от администраций района 
и хутора, ветеранов, казаков, уча-
щихся школы, жителей хутора, 
родственников.

Последними возложили цветы 
поисковики, тем самым подведя 
итог очередного малого этапа 
поисковых работ, которые про-
должатся, пока не будет поднят 
и захоронен последний солдат, 
погибший при освобождении 
Кубани на «Голубой линии», а это 
около пяти тысяч человек.

Елена АППАЕВА. 
Фото из семейного архива 

НАШ ГЕРОЙ
- Имя моего дедушки Аубекира Батоковича Капова уве-

ковечено в книге «Боевая слава КБР» в статье «Эстафета 
поколений». Родился он в 1905 году. Родители были про-
стыми колхозниками. В семье было пятеро братьев и одна 
сестра. Семья рано потеряла отца – его  расстреляли бе-
логвардейцы «в Атажукинском саду за активное участие 
в революционном движении». Времена были тяжелые и 
голодные. Но братья выросли настоящими защитниками 
и во всем помогали матери. 

В годы войны трое из братьев ушли на фронт. Ибрагим 
КАПОВ еще в 1939 году был призван на службу. Погиб в 
бою под Брестом в первые же дни войны. Старший брат 
- Лукман прошел всю войну и вернулся в родное село по-
сле ранения и лечения в госпитале. 

Наш дедушка Аубекир Капов был командиром про-
тивотанкового орудия. В составе 34-го истребительно-
го противотанкового артиллерийского полка защищал  
г. Орджоникидзе, участвовал в освобождении Северной 
Осетии, родной Кабардино-Балкарии, Ставропольского 
края и Крыма. Защищал Сочи и Керчь. Награжден медаля-
ми «За боевые заслуги», «За оборону Кавказа», «За победу 
над Германией». Орден Отечественной войны II степени 
получил в 1943 году после боя близ Керчи, который про-
должался более суток. Вот выдержка из книги «Боевая 
слава Кабардино-Балкарии»: «Артиллерийская батарея, 
в которой Аубекир был командиром орудия, занимала 
высоту 120. Командир артиллерийского полка майор МО-
РОЗОВ приказал: «Удерживать позицию в течение суток». 
К двум часам дня густой туман рассеялся, и по батарее 
ударили фашистские орудия и минометы. Появились не-
мецкие танки. В расчете Капова все получили ранения, 
за исключением наводчика. Ранен был и Аубекир, но сам 
сделал себе перевязку и вместе с наводчиком продолжал 
вести огонь по танкам. Вот загорелся один «тигр», потом 
второй. Танковая атака была отбита». 
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У САМОГО ВЫСОКОГОРНОГО КУРОРТА 
СТРАНЫ ЭЛЬБРУС ЕСТЬ ВСЕ ШАНСЫ СТАТЬ

ОДНИМ ИЗ ЛУЧШИХ ДЛЯ ВСЕСЕЗОННОГО ОТДЫХА

П О М Н И Т Ь , Ч ТО Б Ы  Ж И Т ЬСЕЙЧАС МНЕ СТОЛЬКО ЛЕТ, 
СКОЛЬКО ТОГДА БЫЛО ЕМУ…

П Р О Е К Т

Кавказ.РФ представил масштабный проект обновления курорта Эльбрус премьер-министру РФ 
Михаилу МИШУСТИНУ на недавнем совещании в Минеральных Водах в ходе Кавказской инвестици-
онной выставки - главного делового события Северного Кавказа по развитию экономики региона. 
Миссия Кавказ.РФ – создавать условия для социально-экономического развития Северного Кавказа 
за счет эффективного управления особыми экономическими зонами и выстраивания обоюдовы-
годного сотрудничества между государством и бизнесом. Одна из ключевых целей – содействие ре-
ализации инвестиционных проектов, в том числе направленных на поддержку малого и среднего 
предпринимательства, развитие территорий с преференциальными режимами, ведение предпри-
нимательской деятельности, повышение инфраструктурной обеспеченности и эффективности ис-
пользования природных ресурсов.

Гендиректор Кавказ.РФ Андрей 
ЮМШАНОВ сообщил, что сейчас 
на курорте продолжается благо-
устройство туристической деревни 
Поляна Азау и прилегающей тер-
ритории. Появились современная 
ярмарочная площадь с торговыми 
павильонами, рекреационно-раз-
влекательная зона, парковка на 800 
машино-мест, обновленные вну-
тренние дороги. Первый этап бла-
гоустройства Эльбруса, в частности 
центральной части Поляны Азау, 
завершился в декабре 2022 года. 

К 2026 году планируется обно-
вить и привести к единому архи-
тектурному стилю существующие 
объекты и построить новые, в том 
числе создать парк активного от-
дыха, променад и спортивные 
площадки. 

В течение пяти лет Кавказ.РФ 
намерен продолжить большую ра-
боту по модернизации курорта и 
благоустроить территорию площа-
дью 24 га. Для этих целей объявлен 
конкурс по поиску подрядчика, ко-
торый займется проектированием 
– разработает концепцию и отра-
зит на бумаге все наши планы так, 
чтобы они гармонично сочетались 
с нынешней инфраструктурой 
Эльбруса, вписывались в общий 
пейзаж без вреда для природы и 
не в ущерб комфорту гостей и со-
трудников курорта.

На следующих этапах благо-
устройства на курорте планиру-
ется построить туристическую 
инфраструктуру для активного 
отдыха – веревочный парк, ат-
тракционы, горные качели, каток, 
скейт-парк, скалодром, детские 
и спортивные площадки. Для лю-
бителей более спокойного вре-
мяпрепровождения на курорте 
появятся летняя веранда, уличная 
библиотека и комфортный про-
менад. Также благоустройство 
включает озеленение территории, 
обновление внутренних дорог, пе-
шеходных зон и освещение курор-
та. Активная фаза строительства 
продолжится с 2024 по 2026 год. 

По мнению Андрея Юмшанова, 
у самого высокогорного курорта 
страны есть все шансы стать одним 
из лучших еще и в плане сервиса, 
условий и возможностей для все-
сезонного отдыха. Уже есть кан-
дидаты на статус резидента ОЭЗ, 
конкретные цели по расширению 

горнолыжной инфраструктуры, 
планы по внедрению современных 
сервисов и многое другое. Главное 
сейчас – продолжить работать и 
претворять все планы в жизнь, что-
бы Эльбрус сделал рывок и удер-
жался на позиции лучшего горно-
лыжного курорта страны.

Курорт Эльбрус – один из пер-
вых горнолыжных центров стра-
ны, работает с 1970-х годов. Се-
годня развитием всесезонного 
туристско-рекреационного ком-
плекса и одноименной экономи-
ческой зоны занимается институт 
развития Кавказ.РФ. Курирует 
работу Минэкономразвития РФ. 
На курорте работают три очере-
ди гондольных канатных дорог, 
в том числе самая высокогорная 
в стране, расположенная на от-
метке 3847 метров над уровнем 
моря. Зимой гостям доступно  
17 км горнолыжных трасс, сезон 
самый продолжительный в Рос-
сии, в среднем длится с конца 

ноября до начала июня. Всего 
доступно около тысячи мест раз-
мещения, в том числе на высоте 3 
912 метров работает один из са-
мых высокогорных отелей мира 
«LeapRus».

Также на площадке КИВ генди-
ректор Кавказ.РФ Андрей Юмша-
нов, председатель Промсвязьбан-
ка Петр ФРАДКОВ и генеральный 
директор санатория «Терек» Ба-
расби БИСЧОКОВ договорились 
совместно реализовывать проект 
строительства пятизвездочного 
отеля в Нальчике. Общий объем 
инвестиций превысит 860 млн 
рублей и позволит создать более 
50 рабочих мест для жителей Ка-
бардино-Балкарской Республики.  
Отель будет рассчитан на единов-
ременное комфортное прожива-
ние 147 человек. На территории 
будут работать ресторан, СПА-
комплекс и бассейн. Открытие за-
планировано на конец 2024 года.

В свою очередь исполнитель-

ный директор Кавказ.РФ Хасан 
ТИМИЖЕВ на сессии «Туризм в 
СКФО: новые тренды и возмож-
ности», которая прошла в рам-
ках Кавказской инвестиционной 
выставки, отметил, что курорты 
института развития становятся 
центрами социально-экономиче-
ского развития регионов.  

«Если еще семь-десять лет на-
зад крупные объекты строило 
и содержало преимущественно 
государство, и такая тенденция 
сохранялась в санаторно-курорт-
ном комплексе и на горнолыж-
ном отдыхе, то сегодня мы видим 
большой интерес со стороны 
крупных компаний и финансо-
вых структур. Яркий пример – мы 
сейчас проводим модернизацию 
легендарного курорта «Эльбрус». 
И если долгое время там не было 
ни одного резидента, то сейчас 
мы выбираем из 15 компаний, по-
давших заявки на четыре участка 
земли, – отметил Хасан Тимижев. 
- Сегодня можно констатировать, 
что мы научились создавать гор-
ные курорты, которые интересны 
не только гостям, но и крупным 
стратегическим инвесторам. Это 
дает нам возможность развивать 
новое для компании направление 
– создание пляжного курорта на 
Каспии», – добавил он.

Наталья АЛЕКСЕЕВА

О ветеране Великой Отечественной 
войны Владимире Федоровиче ШАИНЕ, 
коренном жителе города Прохладно-
го, рассказывает ученик 9-го «В» класса 
гимназии №6 Радмир КАН.

- Каждый год в День Победы я чувствую 
гордость за великий подвиг наших предков 
в годы Великой Отечественной войны. Они 
освободили мир от фашизма. К сожалению, 
на сегодня ветеранов той войны в живых 
осталось очень мало. Но кто они, эти герои, 
победившие жестокого врага и сохранив-
шие мир на планете? 

 Эти люди живут среди нас. Один из них 
– Владимир Федорович Шаин. В детском 
центре «Алые паруса» есть хорошая тради-
ция - на 9 Мая обязательно прийти в гости 
к этому человеку и поздравить его с Днем 
Победы в Великой Отечественной войне. 
Ребята и учителя потом еще долго расска-
зывают о встрече, показывают фотографии, 
делятся впечатлениями. А сам ветеран при 
прощании всегда говорит: «Ну, до следую-
щего Дня Победы! Приглашаю заранее!» И 
улыбается… 

Как-то учительница показала нам ста-
тью о нем в газете «Вести Прохладного». Я 
прочитал историю жизни этого человека и 
много нового узнал о той войне. Но самое 
главное - представил себя на месте этого 

человека в 1941-1945 годах и понял, что 
разницы в возрасте между нами не было. 
Подумал, что я - это он тогда, потому что 
сейчас мне столько же лет, сколько было 
ему во время войны….

«…Мне было пятнадцать лет, когда в 
1941 году началась война. Из всех радио-
точек, во всех газетах звучала одна инфор-
мация: «Враг напал на нашу страну! Немцы 
на подступах к Москве, фашисты захватили 
Ленинград в блокадное кольцо, немцы ок-
купировали Белоруссию, Украину, немцы 
приближаются к Северному Кавказу. Везде 
тяжелейшие бои, гибнет много народу». 
Для меня слышать это было очень жутко и 
страшно. Хотелось помочь народу в борьбе 
с врагами. Так прошел год, и фашисты вош-
ли в наш город Прохладный, где я жил со 
своими родителями. Были тяжелые месяцы 
оккупации всего Прохладненского района. 
Немцы закрепились в Алтуде, в Прималке, 
в Ново-Полтавке и других селах вокруг го-
рода. Зверствовали, устроили концлагерь, 

под автоматами сгоняли людей рыть окопы 
и другие сооружения. Кто не мог, сразу рас-
стреливали и бросали в яму возле Николь-
ской церкви…»

Эти месяцы трудно вспоминать ветерану, 
так как немцы принесли много горя жите-
лям города. Люди ждали Красную Армию и 
надеялись, что их освободят, что скоро враг 
будет уничтожен. А потом были тяжелые 
бои, взрывы и бомбежки. Немцы разбомби-
ли школу № 42 и школу № 8, оставив после 
себя в городе много разрушенных зданий, 
принесли горе каждой семье. Но Прохлад-
ный был освобожден. После этих событий 
Владимир Шаин сидеть дома уже не мог. В 
1943 году ему было всего 16 лет. Война про-
должалась. Парень хотел отомстить врагам 
за то, что фашисты натворили в городе и в 
республике. Пришел в разрушенное здание 
военкомата и написал заявление с прось-
бой отправить его на фронт. Его взяли, но 
не в армию, а курсантом в танковое учи-
лище, а через семь месяцев отправили на 
фронт. Он воевал на территории Белорус-
сии, Польши, Германии, дошел до Берлина 
в составе первого Белорусского фронта. 
Весной 1945 года получил ранение. Победу 
встретил в госпитале на территории Гер-
мании. Выписали его летом 1945 года, но 
из армии не отпустили. Еще год в составе 
советских войск он находился на террито-
рии этой страны для сохранения порядка и 
соблюдения всех правовых воинских зако-
нов. Вернулся в родной Прохладный в 1946 
году. Ему было тогда только 19 лет. Земляки, 
соседи и родственники, которые остались 
в живых, встречали его со слезами на гла-

зах, с радостью, что он выжил, что герой, а 
грудь в орденах и медалях. 

Он прошел тяжелую войну, но остался 
весельчаком и добрым парнем. Его напра-
вили работать в казначейство города руко-
водителем охранной группы.

Как рассказывает Владимир Федорович, 
он видел вокруг себя много худых, болез-
ненных детей, переживших войну и голод 
в родном городе. Поэтому решил помогать 
детям стать здоровее и сильнее. Взялся 
за создание спортзала по силовым видам 
спорта - тяжелой атлетике, гиревому спор-
ту, общефизической подготовке. Молодежи 
показывал пример, сам много тренировал-
ся. До 1950 года вместе с ребятами как на-
ставник был участником многих соревнова-
ний республики, Северного Кавказа и СССР.  
В. Шаин возил ребят на сборы, соревнова-
ния, сам трижды становился чемпионом 
России в своих весовой и возрастной кате-
гориях. А его ребята не только потянулись 
за своим старшим товарищем-тренером, 
многие выбились в большой спорт и высту-
пали за честь Кавказа и страны на турнирах.

Спорт и сейчас помогает ветерану пре-
одолевать болезни. Каждое утро начина-
ет с силовой зарядки. А еще всегда ждет  
9 Мая. С раннего утра в этот день ему со 
всех уголков мира звонят люди и поздрав-
ляют с Днем Победы. Я тоже поздравляю 
Владимира Федоровича. Очень хочу, что-
бы еще кто-нибудь позвонил ветерану Ве-
ликой Отечественной войны Владимиру 
Федоровичу Шаину по телефону 8(86631) 
72-606. Давайте позвоним и поздравим его 
с прекрасным праздником - Днем Победы.

Когда представил себя на его месте, по-
казалось, что многое я не успел бы сделать 
из того, что смог пережить, преодолеть, 
создать наш известный в городе ветеран – 
Владимир Федорович Шаин.

Подготовила Ольга КАЛАШНИКОВА.
Фото предоставлено детским 

центром «Алые паруса» 
г. Прохладного
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П О М Н И Т Ь , Ч ТО Б Ы  Ж И Т Ь

СВЯЗИСТ НАЗИР ГОЧИЯЕВ ДОШЕЛ ДО БЕРЛИНА 
ПОД ШКВАЛЬНЫМ ОГНЕМ ПРОТИВНИКА

В средней школе с.п. Нижний Чегем состоялось мероприятие, посвященное 100-лет-
нему юбилею ветерана Великой Отечественной войны Назира Кичибатыровича 
 ГОЧИЯЕВА. Он ушел из жизни 16 мая 2000 года в возрасте 77 лет, 55 раз отметив День Победы. Был скромным и очень добрым 
человеком. Награжден орденом Красной Звезды, двумя медалями «За отвагу», медалями «За оборону Сталинграда», «За обо-
рону Киева», «За победу над Германией», «За освобождение Праги», «За взятие Берлина». Освобождал Освенцим. 

Дети и внуки Назира Гочияева являются участниками акции «Бессмертный полк» в Москве, портреты Назира и его старшего 
брата Хусеина, который числится в списках безвозвратных потерь, проносили по Красной площади.

Началось мероприятие с гимна нашей 
страны. Директор школы Альберт САРБА-
ШЕВ сказал, что память о Великой Отече-
ственной войне ассоциируется у сельчан 
с образами фронтовиков: «Мне посчастли-
вилось общаться с Назиром Кичибатыро-
вичем. Удивительный был человек. У нас в 
школе тоже работали ветераны, мы пом-
ним их, они оставили добрый след. К со-
жалению, поколение победителей уходит. 
Но память об их подвиге живет. Почтим их 
минутой молчания».

Назир ушел на фронт в восемнадцать 
лет и прошел тысячи километров пешком 
с ружьем, катушкой с кабелем и рацией. 
Вынес из горнила страшных боев главный 
урок: жизнь каждого человека бесценна. 
На мероприятии сельчане вспоминали, 
что Назир Кичибатырович, приветствуя 
людей, кланялся и взрослым, и детям, при-
ложив руку к сердцу. 

Председатель общественного совета от-
дела МВД России по Чегемскому району 
КБР капитан полиции в отставке Аскарбий 
КОКОВ рассказал, что после учебы Н. Го-
чияева направили на молочнотоварную 
ферму. «Там Назир Кичибатырович рабо-
тал с моим отцом. Как он умел говорить с 
людьми! Никого за свою жизнь не обидел. 
Очень трудолюбивый был человек». 

Назир Кичибатырович работал и лесни-
ком. Живя с супругой Буслимат и детьми в 
двух комнатах, подселил к себе в дом ка-
бардинскую семью с временными жилищ-
ными проблемами. 

Человек, видевший смерть друзей, пять 
лет проживший под пулями, переходит 
в другую систему координат, у него свои 
ценности. Назир Кичибатырович стремил-
ся дарить людям радость. После войны 
пережил трагедию в статусе спецпересе-
ленца в Азии вместе со всем балкарским 
народом. Конечно, воинам, защищавшим 
Родину, особенно было трудно понять, по-
чему они ограничены в правах. Но Назир 
Кичибатырович не только усердно рабо-
тал, но и старался создавать атмосферу 

радости: в городе Степняк Казахской ССР, 
работая буровым мастером в шахте имени 
Куйбышева, организовал ансамбль «Танцы 
и песни народов Кавказа» и обучал танцам 
всех желающих. 

После двадцатого съезда КПСС вместе 
со своим народом вернулся на Кавказ в 
родное село Нижний Чегем. Родителей 
похоронил в Казахстане. В селе работал 
в колхозе, здесь росли его дети, главным 
праздником в семье был и остается День 
Победы. В 1977 году Назир Кичибатыро-
вич встретился с ветеранами 448-й ОБЛС, 
которую организовали следопыты клуба 
«Поиск» под руководством преподавате-
ля М. МИХАЙЛОВОЙ. Встреча длилась три 
счастливых дня. Затем следопыты уже 10-й 
школы под руководством того же препо-
давателя в разные годы приглашали на 
День Победы ветеранов в Нальчик. 

На мероприятии выступила старшая 
дочь - Раиса Назировна. «В 1982 году мы 
поехали с мужем по путевке в Берлин. 
Только при освобождении Берлина по-
гибли семь тысяч наших солдат. Потом 
мы поехали в Потсдам, затем в Прагу. В 
каждом городе посетили места захоро-
нения советских воинов, освобождавших 
Европу от фашизма. Я потом сказала отцу: 
«Мы прошли по твоему боевому пути». Он 
грустно улыбнулся, да, у них был другой 
путь – кровавый. В 2017 году я с дочерью 
поехала в Центральный архив Министер-
ства обороны Российской Федерации и 
нашла много документов, рассказываю-
щих, как воевал мой отец». 

Сейчас многие награды после открытия 
архивов находят уже ушедших из жизни 
фронтовиков, у Гочияевых было иначе: 
дочь при жизни отца нашла документы о 
его подвигах и наградах. Раиса Назировна 
рассказала о реакции отца на обнаружен-
ные свидетельства его подвигов: он не 
сказал ни слова… Не отмеченные ника-
кими наградами соратники по борьбе с 
фашизмом остались на полях сражений, у 
многих нет даже могил – и он помнил об 
этом. Вот лишь одна запись из наградного 
листа медалью «За отвагу» Назира Гочияе-
ва: «7 августа 1944 года под обстрелом тя-
желой артиллерии противника устранил 
одиннадцать прорывов линии в течение 
тридцати минут». 

Председатель комиссии республикан-
ского отделения всероссийской орга-
низации ветеранов «Боевое братство» 
Азреталий ГАБОЕВ, воевавший в Афга-
нистане, сказал: «Я сам был связистом и 
знаю: без четкой работы связиста воевать 
невозможно. И во время Великой Отече-
ственной войны связисты проявляли не-
бывалый героизм. Так, Матвей ПУТИЛОВ, 
не имея другой возможности обеспечить 
связь, зажал перебитый кабель зубами. 
Через него проходил электрический ток, 
но он обеспечил связь. Истек кровью, но 
помог боевым товарищам. На поле боя 
главное – боевое братство, каждый дол-
жен выполнять долг на своем участке». 

Военных связистов так и называют – 
стальные нервы войны. Без связи были бы 
невозможны ни управление войсками, ни 
передача информации между войсками. 
Связисты после разведки, а чаще и без нее 
шли налаживать связь. Катушка с кабелем, 
рация, оружие, подсумок, шинель – все 
это весит от 40 до 50 килограммов. С этим 
грузом под шквальным огнем противника 
связисты обеспечивали связь, плетя про-
водами не только линии связи, но и неви-
димую нить военной победы.

Член президиума Совета ветеранов ор-
ганов внутренних дел КБР подполковник 
полиции в отставке Алена ЧЕРНОВА зачи-
тала доклад о славном пути Назира Гочи-
яева и подчеркнула, что Великая Победа 

добыта общими усилиями многомиллион-
ного советского народа. 

Начальник информационно-методиче-
ского отдела МКУ «Управление образова-
ния местной администрации Чегемского 
муниципального района» Алена БОРСОВА 
отметила важность знания истории сво-
ей страны. Подчеркнула, что патриотизм 
для школьников – это прежде всего при-
лежная учеба, потому что сила, развитие 
нашей страны напрямую связаны с высо-
коклассными специалистами во всех от-
раслях. 

Председатель Совета ветеранов с.п. 
Нижний Чегем Сафар ШАВАЕВ сказал: «Нет 
ничего страшнее войны. У моей матери 
было четверо братьев, все ушли на фронт, 
вернулся только один. Помню, она плака-
ла каждый день. Эта война коснулась всех 
семей, но мы понимаем, за что миллионы 
солдат сложили голову: они защищали бу-
дущее своей страны, родную землю. Веч-
ная им память».

Ученики школы читали стихи и испол-
няли песни на военную тематику. Гости 
отметили отличную организацию меро-
приятия, подготовленного заместителем 
директора по воспитательной работе Фа-
тимой УЛЬБАШЕВОЙ. Завершилось меро-
приятие памятным снимком школьников, 
педагогического коллектива и гостей. 

Марзият БАЙСИЕВА. 
Фото автора 

Победа в Великой Отечественной войне ковалась и в 
тылу. Старики, женщины и подростки заменили ушедших 
на фронт мужчин, делая все возможное, чтобы прибли-
зить разгром врага. В сельском поселении Морзох Урван-
ского района проживает единственная здравствующая 
труженица тыла Нюся БЕЧКАНОВА, вся ее грудь увешана 
медалями. Она награждена медалями «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.» и юби-
лейными к годовщине Великой Победы.

95 лет назад Нюся Асхадовна 
родилась в селении Старый Че-
рек. Когда ей был всего месяц, 
родители вместе с девятнадцатью 
жителями села переселились на 
место, где теперь располагается 
с.п. Морзох. На данный момент в 
селе проживают около 1200 чело-
век. Героиню нашего номера сме-
ло можно отнести к категории ста-
рожил этого населенного пункта.

Все, кто знает Н. Бечканову, отзы-
ваются о ней как о человеке с заме-
чательным характером. Она из по-
коления сильных духом людей.

Как вспоминает сама Нюся Асха-
довна, ее детство пришлось на тя-
желые годы Великой Отечествен-
ной войны. Когда фашисты напали 
на нашу страну, ей было всего 14 
лет. Все тяготы военного времени 
она вместе с оставшимися жителя-
ми села испытала на себе. 

- До сих пор, рассказывая о 

военном времени, Нюся 
не может сдержать слез, 
- рассказывает социаль-
ный работник отделения 
СОД ГКУ КЦСОН в Урван-
ском районе, председа-
тель Совета женщин с.п. 
Морзох Римма КАШУКО-
ЕВА. – Мы ее очень лю-
бим и ценим, всегда по-
здравляем, стараемся не 
оставлять без внимания.

«Было очень тяжело, все та-
скали на себе», - рассказывает 
Нюся Асхадовна, вспоминая, как 
рыла окопы, работала в колхозе, 
а затем и в совхозе вместе с од-
носельчанами. Новое село, ос-
нованное в 1924 году, было фак-
тически разрушено немецкими 
войсками во время операции 
по захвату поселка при станции 
Докшукино. Освободили Мор-
зох в январе 1943 года, после 

чего началось восстановление 
села. 

Двое братьев Нюси Асхадовны – 
Шихимгери и Сихатгери в первые 
дни войны ушли на фронт.  Шихим-
гери погиб под Сталинградом в 
1942 году. Младший брат вернулся 
с войны. «Я горжусь своими братья-
ми, они были отважными защитни-
ками», - говорит Н. Бечканова.

Ветеран труда и труженица тыла 
прожила трудную жизнь. Нюся Ас-
хадовна воспитала двоих детей. 
Сын умер год назад, но у нее есть 
внуки и правнуки, ради которых 
хочется жить. Несмотря на воз-
раст, она энергичная женщина, 
старается хлопотать по хозяйству.

Жизнь каждого человека того 
сурового военного времени стоит 
отдельного повествования. Газета 
«Горянка» желает Нюсе Бечкановой 
здоровья и еще долгих лет жизни.

Анжела КУДАЕВА

ТРУЖЕНИЦА ТЫЛА
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В ВОЕННЫЕ И ПОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ 
ВСЕ ОЧЕНЬ ПОДДЕРЖИВАЛИ ДРУГ ДРУГА

П О М Н И Т Ь , Ч ТО Б Ы  Ж И Т Ь

Мир, конечно, огромен. Но и мал. Доказательством тому служит короткий монолог 
о военных и послевоенных годах Нины Васильевны КУЗЬМИНОЙ - доктора психологи-
ческих наук, профессора, члена-корреспондента РАО, выдающегося ученого современ-
ности, основателя Академии акмеологических наук, создателя нового направления, не 
имеющего аналогов в мире, - стратегическое направление продуктивного образова-
ния. Она много лет сотрудничала с КБГУ, хотя и живет в Санкт-Петербурге. К Кабардино-
Балкарии и Нальчику у Нины Васильевны особое отношение: здесь она родилась. В 
этом году этой легендарной женщине исполняется сто лет. 

«Я очень люблю республику, где ро-
дилась и выросла. Окончила среднюю 
школу в селе Гнадербург Терского райо-
на Кабардино-Балкарии. С 1942 года это 
село получило название Виноградное и 
стало относиться к территории Север-
ной Осетии. Его основали немцы в 1881 
году. Богатейшая земля. Первым в Ка-
бардино-Балкарию прибыл мой дед Ан-
дрей ГОЛОВКО, после окончания фель-
дшерско-акушерского училища в 1862 
году его направили в Нальчик. Он купил 
гектар земли, занимался пчеловодством 
и был первым фельдшером-акушером 
Нальчикской казачьей слободы. У него 
были четверо сыновей и пять дочерей. 
Мама заведовала аптекой в станице Ека-
териноградской. Что касается нашего 
колхоза имени Карла Маркса, перед вой-
ной это был колхоз-миллионер. Наши 
вина славились по всему Советскому 
Союзу. Колхоз каждый год участвовал на 
выставке достижений народного хозяй-
ства в Москве. Все изменилось с началом 
войны. Еще в 1941 году немецкие жите-
ли села были депортированы в Алма-
Атинскую область Казахстана. Фашисты 
зашли в наше село, помню, они три раза 
отмечали «победу» немцев под Сталин-
градом, а когда поняли, что советские 
войска одержали победу, ушли из села. 
Сбежали. 

Я хотела учиться. Внешние обстоятель-

ства не могут задушить внутрен-
ние устремления человека. В 
1943 году поступила на матема-
тический факультет Педагоги-
ческого института в Нальчике, 
потом перешла на факультет 
русского языка и литературы. В 
1945 г. по приглашению родного дяди Вла-
димира Георгиевича ГАРШИНА, академика 
Академии медицинских наук СССР, пере-
ехала в Ленинград и продолжила учебу в 
Педагогическом институте имени А.И. Гер-
цена на литературном факультете. Гаршин 
исследовал, как тает организм человека в 
условиях тотального голода», - рассказы-
вает Н. Кузьмина. 

Все годы учебы в институте, помимо 
изучения литературы и языка, Нина Васи-
льевна самостоятельно занималась пси-
хологией. По окончании института в 1947 
году она была рекомендована в аспиран-
туру по психологии. Ее поколение пока-
зало исключительно высокую степень со-
противления внешним обстоятельствам, 
достигнув огромных высот в науке и куль-
туре и возродив из пепла Родину. 

Нина Васильевна вспоминает: «Во вре-
мя войны и в первые послевоенные годы 
было очень трудно. Но мы все были спло-
чены. Студенты делили каждый кусочек 
хлеба. Несмотря на колоссальные труд-
ности материального характера, было 
крепкое общество. Думаю, именно поэто-

му после войны достаточно быстро уда-
лось отстроить страну. Война – это всегда 
страшно. Мой супруг, Евгений Сергеевич 
КУЗЬМИН, - основатель социальной пси-
хологии в нашей стране, вернулся с вой-
ны инвалидом», - говорит Нина Васильев-
на.

Евгений Сергеевич окончил Воен-
но-пехотное училище еще до войны. В 
должности командира взвода дивизион-
ной разведки Северо-Западного фронта 
встретил начало Великой Отечественной 
войны, неоднократно ходил в разведку в 
тыл врага. С июня по октябрь 1941 года 
захватил и доставил в штаб живыми трид-
цать шесть немецких «языков». В октябре 
1941 года под Старой Руссой Е. Кузьмин 
вместе со своим взводом разведчиков 
выводил полк из окружения, наступил 
на мину и потерял ногу. После выхода из 
госпиталя решил остаться в армии. Про-
сился на фронт, но из-за отсутствия ноги 
ему было отказано. Был назначен началь-
ником второй части Дзержинского во-
енкомата Горьковской области осущест-
влять подготовку женщин-снайперов для 

фронта. После снятия блокады Ленингра-
да демобилизовался, чтобы возвратиться 
в Ленинград.

Уже после войны окончил психологиче-
ское отделение философского факультета 
Ленинградского госуниверситета имени  
А.А. Жданова и заинтересовался про-
блемами психологии. Будучи студентом 
третьего курса, когда было введено пре-
подавание психологии в общеобразова-
тельных школах (1947 г.), чтобы активно 
овладеть психологическими знаниями, 
работал учителем психологии в 232-й 
школе. Защитил кандидатскую диссер-
тацию, был оставлен преподавателем 
курса истории психологии на философ-
ском факультете ЛГУ. В 1962 году открыл 
лабораторию социальной психологии 
в Научно-исследовательском институте 
комплексных социальных исследований 
(НИИКСИ). В начале 1967 года вышла его 
монография «Основы социальной психо-
логии», а 15 октября того же года защитил 
докторскую диссертацию на ту же тему. 
Считал себя преемником В. БЕХТЕРЕВА.

А Нина Васильевна считает себя пре-
емником идей Бориса Герасимовича 
АНАНЬЕВА - академика Академии педаго-
гических наук СССР, ее научного руково-
дителя.

Нина Васильевна развивает акмеоло-
гию. Это наука, возникшая на стыке есте-
ственных, общественных и гуманитарных 
наук и изучающая феноменологию, зако-
номерности, механизмы и способы раз-
вития человека на ступени его зрелости, 
особенно при достижении им наиболее 
высокого уровня в этом развитии (от греч. 
«акме» - «вершина»). Говорит, что Всевыш-
ний даровал ей долгую жизнь, чтобы она 
успела претворить в жизнь свои идеи. 

Елена АППАЕВА

На прошлой неделе в рамках празднования 30-лет-
него юбилея газеты «Горянка» сотрудники редакции 
побывали в Тырныаузе Эльбрусского района. Одним 
из главных пунктов пребывания в самом высокогор-
ном городе России была встреча с активом Совета 
женщин района. 

ЛУЧШИЕ ЛЮДИ 
СОВЕТА ЖЕНЩИН 

ЭЛЬБРУССКОГО 
РАЙОНА

Наш приезд совпал с эпо-
хальным моментом в истории 
женского движения в этом рай-
оне – избранием нового пред-
седателя Совета женщин. До 
этого дня много лет его работу 
бессменно возглавляла Марьям 
АХМАТОВА – личность легендар-
ная и почитаемая в республике. 
Имя заслуженного журналиста 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики М.И. Ахматовой занесено 
в Международную энциклопе-
дию «Лучшие люди России». С 
1985 по 1998 год она являлась 
главным редактором районной 
газеты «Эльбрусские новости» и 
«Горняцкой славы» - газеты ком-
бината, созданной благодаря ее 
усилиям. На протяжении многих 
лет Марьям Ильясовна вела ак-
тивную общественную работу, 

являлась заместителем пред-
седателя Союза женщин КБР, 
третьим секретарем горкома 
КПСС г. Тырныауза, членом Со-
вета старейшин Общественной 
палаты КБР, почетным членом 
Союза молодежи Эльбрусского 
района. Ее заслуги в трудовой 
и общественной деятельности 
отмечены многочисленными на-
градами.

Вот и в этот день от имени 
главы Эльбрусского района  
К. СОТТАЕВА Марьям Ахматовой 
были вручены цветы и Благодар-
ность за многолетний добросо-
вестный труд и большой личный 
вклад в деятельность районного 
Совета женщин, а также за ак-
тивную жизненную позицию.

Передавая бразды правле-
ния вновь избранному пред-

седателю женсовета, Марьям 
Ильясовна поблагодарила за 
признание ее заслуг как на про-
фессиональном, так и обще-
ственном поприще. За эти годы 
было сделано многое. Не мень-
ше предстоит сделать и новому 
председателю Совета женщин  
Зарете МОЛЛАЕВОЙ, заведу-
ющей детским садом «Мечта» 
МОУ «СОШ с. Терскол», руко-
водителю проекта ресурсный 
центр «Особый ребенок» МОУ 
«Лицей №1 им. К.С. Отарова» в 
Тырныаузе. Зарету Мустафаев-
ну в районе знают как актив-
ного общественного деятеля, 
неравнодушного к судьбе жи-
телей района, особенно детей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Марьям Ахматова 
призналась в том, что рада, что 

именно она стала ее преемни-
цей, потому что это человек с 
большими знаниями. Рассказа-
ла о ее деятельности и дости-
жениях в плане реабилитации 
детей с проблемами здоровья. 

На правах нового председате-
ля Зарета Мустафаевна позна-
комила членов коллектива «Го-
рянки» с активом женсовета. Это 
люди, занятые в самых разных 
сферах деятельности района, но 
объединенные одной идеей – 
делать жизнь людей лучше. Об-
щение прошло в теплой нефор-
мальной обстановке. Главный 
редактор газеты «Горянка» Зари-
на КАНУКОВА, член правления 
Союза женщин КБР, рассказала о 
работе и творческих планах ре-
дакции. О том, что праздновать 
свой юбилейный год «Горянка» 

предпочитает в формате выез-
дов в районы и встреч с друзья-
ми женского издания. 

Марьям Ильясовна отметила, 
что «Горянка» с каждым годом 
становится все интереснее, на ее 
страницах обсуждаются злобо-
дневные проблемы. К примеру, 
первая статья о ресурсном цен-
тре «Особый ребенок» была опу-
бликована именно в «Горянке». 

Директор гимназии №5 г. Тыр-
ныауза Фатимат МОЛЛАЕВА посе-
товала на то, что мало внимания 
уделяется воспитанию девочек. 
З. Канукова внесла предложение 
создать совместный проект, в 
рамках которого авторитетные 
люди республики приезжали бы 
в Тырныауз на встречи со школь-
никами. А пятая гимназия может 
послужить стартовой площадкой 
для подобных мероприятий. Так-
же присутствовавшие на встре-
че общественники рассказали 
о том, какие материалы больше 
привлекают их внимание, гово-
рили, что молодежь не читает 
печатные издания, тогда как в 
них можно найти много полез-
ной информации. Предложили 
подумать над тем, как привлечь 
к чтению эту аудиторию. Новые 
поколения детей все дальше ухо-
дят от традиционного ментали-
тета горцев, а «Горянка», будучи 
газетой для семейного чтения, 
может внести свою лепту в реше-
ние этого актуального вопроса. 

Алена КАРАТЛЯШЕВА.
Фото Тамары Ардавовой

З.  Моллаева М.  Ахматова
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Туша КУЛОВ – победитель и герой в веках

П О М Н И Т Ь , Ч ТО Б Ы  Ж И Т Ь

В начале мая мы не только с радостью, но и 
с грустью ждем 9 Мая, потому что все самые 
горькие воспоминания, мысли и переживания, 
связанные с войной, возвращаются и оживают. 
Они не только горькие, но и дорогие, они о на-
ших родных, оставшихся на полях сражений. 
Столько лет прошло после окончания Великой 
Отечественной войны 1941-1945 годов, а мы все 
не можем положить на полку «прошлое» ничего, 
что связано с ней. Возможно, именно поэтому по-
беда во всероссийском конкурсе «Песни нашего 
полка» композиция «Сын Земли» на слова Адама 
ШОГЕНЦУКОВА и музыку Амира КУЛОВА стала 
личной историей каждого из нас. Гран-при в но-
минации «Спасибо за память, потомки!» песни о 
Туше Кулове, закрывшем собой дзот пулемета, 
спасшего других ценой своей жизни, – самая до-
брая весть в эти дни.

Историю создания текста «Сын земли» рассказала 
в свое время журналисту Римме КУМЫШЕВОЙ про-
фессор КБГУ Нина Адамовна ШОГЕНЦУКОВА. «Это 
реальная история об удивительном парне Кулове, 
которого папа встретил в тяжелом переходе по при-
каспийским пескам. Все умирали от жажды - и люди, 
и лошади. И тут из глубокой ямы папа услышал, как 
кто-то весело поет на кабардинском языке песню 
«Голубые глаза». Оказалось, что два кабардинца вы-
рыли колодец и нашли воду. А потом был этот бой. 
Пулемет никак не могли снять. Тогда Кулов бросился, 
закрыл собой амбразуру, и бой был выигран. Но в отличие от 
МАТРОСОВА Кулова героем не признали. Папа очень пере-
живал по этому поводу. Поэтому посвятил этому чудесному 
парню стихи и мемуары».

Мы связались с Амиром Куловым, и вот что он рассказал: 
«В начале апреля мы подали заявку на участие во всероссий-
ском конкурсе «Песни нашего полка» - отправили компози-
цию «Сын Земли». Далее вплотную занялись подготовкой к 
проведению IX ежегодной музыкально-исторической рекон-
струкции 1409-го дня Великой Отечественной войны и даже 
забыли о заявке. Затем в двадцатых числах апреля поступил 
звонок с московского номера. Я подумал, что это спам, и не 
поднял. На следующий день продолжались звонки с этого 
же номера. В итоге, когда довольно грубо ответил «да», ус-
лышал женский голос, интонации которого не были похожи 
на обычные «разводящие», она говорила о каком-то финале, 
что мы должны быть 30 апреля в Москве. Я ответил, что мы 
не можем прилететь, у нас свое очень важное мероприятие. 
Она попросила зайти на почту и прочитать письмо. Увидев 
приглашение с сайта, куда была отправлена заявка, я все по-
нял. Но мы не могли отменить свое мероприятие, провели 

- В нашем школьном историко-краевед-
ческом музее хранятся предметы, которые 
принадлежали нашим фронтовикам-одно-
сельчанам, - говорит учитель русского языка 
и литературы МОУ «СОШ им. В.М. Кокова» 
с. Кишпек Фатима ХАПОХОВА. – Когда мы 
создавали музей, по всему селу расклеили 
объявления с просьбой подарить нам пред-
меты старины и фото участников Великой 
Отечественной войны. Многие односельча-
не принесли нам вещи со словами: «Пусть 
подрастающее поколение знает, с кого брать 
пример».

Наш музей функционирует с 2012 года, а в 
этом году мы заняли первое место в респу-
бликанском конкурсе школьных музеев.

К Дню Победы хотела бы рассказать с осо-
бой гордостью и уважением об односельча-
нине Шике ЭТЛУХОВЕ, который прошел всю 
войну. В музее хранятся его личные вещи с 
фронта - блокнот, орденская книжка и ме-
дали «За боевые заслуги» 1942, 1943 и 1945 
гг., «За отвагу» 1943 и 1944 гг., «За освобож-
дение Варшавы», «За взятие Варшавы» 1944 
г. и «За победу над Германией» 1945 г. Когда 
вчитываешься в названия медалей, понево-
ле думаешь, какими же надо обладать муже-

сутки в полевых условиях и после бессонных ночей ранним 
рейсом первого мая вылетели в Москву. По прилете была 
репетиция, а вечером конкурсное выступление. В итоге в но-
минации «Спасибо за память, потомки!» стали победителями. 
Наша песня вошла в число тех, которые прозвучали на Крас-
ной площади в День Победы.

На конкурс было подано более 700 заявок. Финал прошел 
в Музее Победы в зале имени Жукова. В перерыве между ре-
петицией и выступлением посетили все залы этого уникаль-
ного музея. Экспонаты и диорамы, стенды, оживающие об-
разы бойцов оказали на нас сильное впечатление, и в таком 
состоянии мы вышли на сцену. Перед выступлением веду-
щий подробно рассказал историю создания песни «Сын Зем-
ли». Она посвящена моему дяде, который погиб в 1943 году, 
совершив героический подвиг: прикрыл грудью амбразуру 
вражеского дзота. Свидетелем этого стал народный поэт Ка-
бардино-Балкарии Адам Шогенцуков, который посвятил ему 
поэму «Сын Земли». Стихи были написаны в 1943 году, я по-
ложил эти слова на музыку, и родилась композиция. Песня 
была исполнена ансамблем, в состав которого вошли пред-
ставители трех поколений: Амир КУЛОВ, Лана КУЛОВА, Ан-

зор ХУСИНОВ, Азамат ЦАВКИЛОВ, Дана и Заур 
БАРАГУНОВЫ.

Были бесценное и интересное общение с 
замечательными участниками, авторами и ис-
полнителями со всех регионов России. Вместе 
с дипломом победителя и памятной статуэткой 
в качестве поощрения получили билеты в Кро-
кус-Сити на съемки праздничного концерта, ко-
торый будет транслироваться в День Победы. 
Программа концерта была очень трогательной, 
выступали практически все российские звезды, 
наши места были в первых рядах, мы сидели 
рядом с ветеранами Великой Отечественной 
войны, которым было около ста лет. Это еще 

больше усиливало впечатление. Полные душевного 
подъема и гордости вернулись домой».

Эта удивительная история еще раз свидетельствует 
о том, что каждый наш шаг и поступок откликаются во 
времени и пространстве. Подвиг Кулова преодолел 
временные и пространственные ограничения, он стал 
сыном нашей планеты, который отдал свою жизнь за 
других без раздумий. 

СЫН ЗЕМЛИ
Земля искалечена ливнем
Несущего гибель свинца,
Дрожат под огнем непрерывным
Искромсанные деревца.
Как будто черная буря,
Бесчинствует вражеский дзот,

Строчит пулемет в амбразуре
И струи горячие льет.
К пропитанной кровью и потом
Прижались солдаты к земле
Пред этим лихим пулеметом,
В бетонной укрывшимся мгле.
Над полем, травою поросшим,
Где цепи бойцов полегли,
Как будто землею подброшен,
Поднялся солдат - сын земли.
Он гордою птицей взметнулся,
Смерть смертью поправший - и вот
Затих, замолчал, захлебнулся
Губивший людей пулемет.
У недруга вырвали жало,
В дыму покатился он вспять.
К груди своей сына прижала
Земля - благодарная мать...
  (1943 год)
Перевод Лазаря Шерешевского. 

Марзият БАЙСИЕВА

ДОШЕЛ ДО БЕРЛИНА ШИКА  КАБАРДИНЕЦ!
ством и силой духа, чтобы пройти через гор-
нило войны и удостоиться всех этих знаков 
отличия. За каждым из них - подвиг, совер-
шенный на поле боя во имя Родины и непре-
клонная вера в победу над врагом.

Родственники Шики Таковича рассказа-
ли нам о нем. В 1941 году ему исполнилось 
всего шестнадцать лет. Когда семья получи-
ла похоронку о гибели его старшего брата, 
он решил приписать себе в свидетельство 
о рождении два года. С этим документом от-
правился в районный военкомат, а оттуда 
прямо на фронт, даже не предупредив и не 
попрощавшись с родителями и родствен-
никами. После двухмесячного обучения на 
танкиста Шика Этлухов стал членом экипажа 
боевого танка Т-34.

Из воспоминаний самого фронтовика: 
«Это был ноябрь 1942 года. Мы стояли около 
небольшого села Свиридовка. Шел пролив-
ной дождь. Воспользовавшись затишьем, 
должны были прорвать оборону против-
ника. Начался бой. Наши танки, прикрывая 
пехоту, продвигались все дальше и дальше. 
Вдруг огромный взрыв: отлетела гусеница 
нашего танка, и он загорелся. Мы быстро 
покинули машину и оказались среди фаши-
стов. Командир экипажа был убит. Оказав-
шись рядом с немецким танком, который 
тоже был подбит, но ходовым, меня осенила 
мысль: а что если на этом танке продолжить 
бой? Так мы не только продолжили бой, но 
и вернулись с поля боя живыми. Правда, по 
возвращении наши чуть не подбили нас, но 
когда все выяснилось, командир полка со 
слезами на глазах благодарил не только за 
подбитые танки, но и за то, что мы остались 
живы».

С этого дня боевые товарищи прозва-
ли его «Бесстрашный Кацо», «Неуловимый 
Александр». В этом бою экипаж его танка 
подбил шесть немецких танков, не считая 
уничтоженных фашистов. За героизм, про-

явленный в этом бою, они были награждены 
медалью «За отвагу».

Родственники рассказывали, что Шика 
был скромным, но очень смелым челове-
ком. Однажды они попали в окружение под 
Ярцево, которое длилось два месяца. Го-
лодные и измученные бойцы продолжали 
воевать. И здесь наш односельчанин смог 
найти выход. Бесстрашно полз по полю, где 
лежали убитые немцы, и забирал у них пай-
ки. 

- Из памяти не выходит один день, который 
до сих пор снится мне по ночам, - рассказы-
вал сам фронтовик. – Во время бомбежки не-
мецкими самолетами погибло много наших 
солдат и танкистов. После таких бомбежек 
невозможно оставаться без слез и горечи, 
без кома в горле! Я горец – кавказец, кабар-
динец. Наши обычаи не позволяют мужчи-
нам плакать и опускать голову. Но, несмотря 
на это, я плакал, рыдал от горя и нестерпи-
мой душевной раны. Вспоминая о войне, 
вижу перед собой раненых и слышу их сто-
ны.

Спустя даже десятилетия Шика Такович 
продолжал плакать, когда вспоминал о по-
терянных бойцах во время войны и о своих 
друзьях. В минуты затишья перед новым 
боем вел дневник, где передавал листу бу-
маги то, что было у него на душе.

Эти строки собственного сочинения из 
личного блокнота Этлухова:
И к нашему дому дорога ведет через 
 город Берлин,
И рано, дружок, смотреть на Восток, 
 мечтая о доме родном.
Берлин мы пройдем и вернемся домой,
Покончив походную жизнь за мирным 
 домашним столом.
Припомним солдатскую дружбу, солдатскую 
 кружку нальем.
И чуть прозвучит знакомый мотив, 
 тотчас же 

Мы вспомним тогда о старых друзьях,
Когда мы вернемся домой.

26 июня 1944 г., г. Заган
В 1944 году Шика участвовал в освобож-

дении Польши. Его первая танковая рота за 
два дня уничтожила восемнадцать немецких 
танков и шесть пушек врага, хотя встретила 
сильное сопротивление под Варшавой. Он 
говорил, что все было изрыто снарядами, ни 
одного уцелевшего дома, казалось, что го-
род мертв. Но варшавяне выходили из своих 
убежищ и благодарили наших бойцов за ос-
вобождение от фашистского ига.

В 1944 году нашему юному фронтовику 
исполнилось восемнадцать лет, он прошел 
полземли ради Победы. Участвовал во взя-
тии Берлина и рассказывал: «Это был очень 
волнующий день. Нас собрали за два часа до 
начала боев и объявили план действий. Бои 
шли везде, казалось, что фашисты своими 
кровавыми пальцами цепляются за все, что 
было в городе. А через несколько дней мы 
увидели флаг над Рейхстагом – это была По-
беда! Долгожданная Победа! Добравшись до 
стен Рейхстага, написал большими буквами: 
«Дошел до Берлина Шика – кабардинец!».

Такой боевой путь прошел по дорогам войны 
старший сержант 81-го танкового полка первой 
танковой роты командир танкового экипажа 
Шика Этлухов. Вернулся с Победой, с честью и 
мужеством в родное село, к своим родным и 
друзьям. При встрече с матерью попросил про-
щения, что без ее ведома ушел на фронт.

К сожалению, с нами уже нет этого ле-
гендарного человека, но для нас он всегда 
живой. Спасибо его потомкам за то, что все 
вещи и материалы, связанные с его именем, 
передали нашему школьному историко-кра-
еведческому музею. Теперь все школьники 
села знают о жизненном пути своего одно-
сельчанина, который стал для всех идеалом 
смелости и мужества.

Анжела ГУМОВА
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С ОДНОЙ ЦЕЛЬЮ  
ИЗ РАЗНЫХ СТРАН 

Известно, что иностранные абитуриенты 
выбирают университеты с сильными бренда-
ми и хорошей академической репутацией, и в 
этом смысле КБГУ достаточно популярен сре-
ди молодых людей, желающих получить каче-
ственное образование. Кто приезжает учиться 
в Кабардино-Балкарский государственный 
университет? Как правило, представители 
стран Ближнего Востока: Сирии, Иордании, 
Египта, Турции, есть студенты из Афганистана. 
В последние годы этот круг существенно рас-
ширился: на учебу в КБГУ стали приезжать сту-
денты из более экзотических для нас регионов 
мира, таких стран, как Индия, Конго, Марокко, 
Судан, Венесуэла, Йемен, Пакистан, и т.д. Нема-
ло абитуриентов посылают в наш вуз и бывшие 
союзные республики СССР - Туркменистан, Уз-
бекистан, Таджикистан и Азербайджан. В этом 
учебном году, несмотря на сложную политиче-
скую ситуацию в мире, в КБГУ приехали почти 
350 иностранных граждан из 17 стран мира.

ДРУЖНАЯ КОМАНДА 
Главными гидами иностранцев в их новой 

жизни с первых же дней стали преподаватели 
подготовительного отделения Высшей школы 
международного образования (ВШМО) во главе 
с директором Владимиром АФАУНОВЫМ, кото-
рые готовят учащихся к вступительным экзаме-
нам в университет. Дружная и энергичная ко-
манда преподавателей кафедры русского языка 
и общеобразовательных дисциплин (Эмма 
КОКОВА, Жансурат ГУТАЕВА, Елена ГОРБУЛИН-
СКАЯ, Любовь АТАБИЕВА, Асият ЖУРТОВА, Елена 
ШЕРИЕВА, Фатима БЕРБЕКОВА, Мадзера ВИНДИ-
ЖЕВ, Светлана БАЛКАРОВА, Жамиля МАМАЕВА и 
др.) во главе с заведующей кафедрой Людмилой 
АБАЗОВОЙ умело управляет образовательным 
процессом, создает на занятиях атмосферу мак-
симальной доброжелательности и психологи-
ческого комфорта, делает все, чтобы обучение 
было успешным и продуктивным. 

Проблема интеграции иностранной моло-
дежи в студенческое сообщество КБГУ тоже 
занимает умы и сердца сотрудников кафедры. 
Отношение к иностранцам в нашей многонацио- 
нальной республике достаточно дружелюб-
ное, поэтому социально-культурная адаптация 
учащихся проходит безболезненно, хотя про-
блемы, связанные с пресловутым «культурным 
шоком», безусловно, периодически возникают. 
Зная, какую важную роль в интеграции ино-
странных студентов в наше общество играет 
диалог культур, сотрудники ВШМО проводят 
много разноплановых мероприятий, на кото-
рых иностранцы представляют собственные 
культурные традиции и знакомятся с обычаями 
и традициями народов России. Инициативные, 
деятельные и творчески одаренные кураторы, 
всеобщие любимицы Оксана Хаутиевна, Асият 
Зауровна, Жансурат Жуашовна, Жамиля Муста-

ИНОСТРАННЫЕ  
АБИТУРИЕНТЫ КБГУ 

Как свидетельствует статистика, самыми привлекательными российскими вузами для 
иностранцев являются МГУ, Санкт-Петербургский госуниверситет и Российский универси-
тет дружбы народов. КБГУ не числится в этой тройке мегалидеров, но мы с гордостью мо-
жем сказать, что история обучения иностранных студентов в нашем вузе уже составляет не 
один десяток лет, а количество иностранцев у нас растет с каждым годом.  

О П Р О С

ПОМНИМ И ЧТИМ
Со дня окончания Великой Оте- 

чественной войны прошло уже 
78 лет. Это было давно, но мы до 
сих пор празднуем День Побе-
ды, проводим парады, гордимся 
нашими ветеранами, снимается 
много фильмов и сериалов о той 
кровопролитной войне. Однако 
с течением времени даже такое 
огромное по своим масштабам 
историческое событие меркнет в 
памяти некоторых людей. Чело-
век развивается, его внимание 
больше сосредоточено на соб-
ственной жизни. Мало кто огля-
дывается на опыт наших пред-
ков и делает выводы. Что вы 
знаете о тех событиях, надо ли 
помнить о Великой Отечествен-
ной войне, нужно ли уверенно 
смотреть в будущее, не огля-
дываясь на прошлое? С такими 
вопросами мы обратились к на-
шим юным респондентам.

Дамир КАРДАНОВ:
- Каждый человек обязан знать 

свои истоки. Этому меня учат в се-
мье. О Великой Отечественной вой- 
не я знаю многое. Хотя бы потому, 
что мой двоюродный прадед Хазиз 
Муратович КАРДАНОВ, память о 
котором мы чтим, был участником 
этой страшной войны. Хазиз ушел 
на фронт в составе знаменитой 
115-й кавалерийской дивизии. Мой 
прадед один из немногих, кто вы-
жил. Был ранен в ногу, чудом спас-
ся и продолжил войну с немцами в 
составе 91-го стрелкового полка. 
Воевал под Курском и Орлом, уча-
ствовал в Сталинградской битве. 
День Победы встретил в госпитале 
с тяжелым ранением в груди. До-
мой смог вернуться только в октя-
бре 1945 года. 

За мужество и храбрость Хазиз 
Карданов был награжден орденом 
Отечественной войны I степени, 
медалями «За отвагу», «За победу 
над Германией» и другими. Праде-
душки не стало в 1987 году. Я его 
не видел и не знаю, но горжусь, что 
одним из людей, защитивших мир, 
был мой прадед. Мы не вправе за-
бывать об их подвиге. Должны не 
только помнить, но и быть достой-
ными их великого подвига. 

Даниил СИНЯНСКИЙ:
- Мне и моим двоим младшим 

братьям родители часто рассказы-
вают о наших прадедушках – вете-
ранах Великой Отечественной вой-
ны, об их героическом прошлом. 
Каждый год, когда проходит акция 
«Бессмертный полк», мы участвуем 
в ней с их портретами. Именем од-
ного из наших прадедов - Алексея 
СИНЯНСКОГО назвали нашего папу. 
К сожалению, он ушел из жизни в 
1996 году – развилась гангрена ра-
неной во время войны ноги.

Всю войну прошли и оба дедуш-
ки мамы - Иван ВОРОНОВ и Петр 
ГЛОТОВ. Родители собрали всю ин-
формацию о них. О Глотовых знаю 
то, что на войну ушли семь братьев, 
а вернулись только двое. Трое про-
пали без вести. Двое погибли. Мой 
прадедушка дошел до Берлина и 
вернулся домой. В нашей семье 
хранится семейная реликвия - со-
ветский флаг, которому более трех 
десятков лет. Я горжусь тем, что у 
меня были такие героические пра-
деды. Но еще больше рад тому, что 
родители рассказывают нам о них 
и чтут память. 

(Продолжение 
на 14-й с.)

С  преподавателем  Ш.  Дадуевой

паевна, Эмма Лядиновна, Татьяна Анатольевна, 
Елена Мухадиновна с энтузиазмом реализуют 
оригинальные, запоминающиеся программы, 
направленные на расширение сфер межна-
ционального общения. Под их руководством 
проводятся встречи с сотрудниками центров 
русской, балкарской и кабардинской культуры, 
студенческие фестивали, конкурсы, олимпиа-
ды, спортивные соревнования, увлекательные 
экскурсии по городам Северного Кавказа. Все 
это позволяет ускорить и улучшить процесс 
адаптации обучающихся, сформировать друж-
ный и толерантный учебный коллектив, реали-
зовывать творческий и интеллектуальный по-
тенциал студентов. 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ – УЧЕБА 
Несколько дней назад на подготовительном 

отделении ВШМО закончился первый семестр в 
группах учащихся последнего заезда. Они при-
ехали в Кабардино-Балкарию в марте. До этого 
обучение проводилось в онлайн-режиме. Кон-
тактно ребята учатся в нашем университете 
всего два месяца, но за это время сумели соста-
вить представление об особенностях системы 
образования в нашем вузе, приобрести друзей 
среди преподавателей и студентов, побывать 
на разных культурных мероприятиях. Эмоцио-
нально и познавательно, например, прошла 
встреча учащихся с экспертами центра русско-
го языка КБГУ, где они с интересом прослушали 
лекцию о Масленице, познакомились с тради-
циями проведения этого древнего русского на-
родного праздника, узнали много любопытно-
го об атрибутах славянской культуры. 21 марта 
иностранными учащимися традиционно отме-
чался День матери – праздник, широко распро-
страненный во многих, в том числе и арабских 
странах. В этот день принято воздавать долж-
ное бескорыстному подвигу материнской люб-
ви. Без почтения к матери, по твердому убежде-
нию арабов, нет крепкой нравственной основы 
как для отдельной личности, так и для всего об-
щества. Все прекрасное в человеке – от матери, 
ее любви и заботы. Об этом говорилось в стихах 
и песнях, проникновенно исполненных учащи-
мися на праздничном концерте. Программу 
вместе со своими подопечными подготовила 
Эмма Кокова, которой всегда удается мастер-
ски организовать яркие, зрелищные меропри-
ятия, обогащающие представление учащихся о 
многообразии культур разных народов мира. У 
учащихся подготовительного отделения в те-
чение двух месяцев состоялось еще одно важ-
ное мероприятие: встреча с представителями 
Министерства по делам молодежи республики 
в рамках государственной программы «Профи-
лактика терроризма и экстремизма в КБР». 

Важно упомянуть и о том, с каким удоволь-
ствием молодые люди знакомятся с достопри-
мечательностями нашего города, осваивают 
пространства весеннего Нальчика, который 
покоряет свежей зеленью своих парков и скве-

ров, уютными кафе, гостеприимством горожан 
и красотой городских пейзажей. Но при всем 
многообразии проведения досуга на первом 
месте в жизни студентов-иностранцев, конеч-
но, остается учебный процесс. 

Самым серьезным событием двухмесячного 
пребывания иностранных учащихся в КБГУ ста-
ла первая сессия, которая пришлась на конец 
апреля. Испытания начались с зачетов по хи-
мии, биологии, физике, математике и заверши-
лись экзаменом по русскому языку. Требования 
на экзамене предъявлялись строгие: знание 
фонетики, грамматики и стилистики. Задача 
масштабная, поэтому подготовка к экзамену на-
чалась задолго до сессии. Результаты контроль-
ного мероприятия показали, что многие не-
плохо справились с поставленными целями. А 
тем, кто потерпел неудачу, придется набраться 
терпения и провести немало бессонных ночей 
над книгами, чтобы исправить ситуацию. 

РАДОСТЬ ОТ ПЕРВЫХ УСПЕХОВ 
Нам удалось стать свидетелями событий по-

следнего дня сессии. Дождавшись окончания 
экзамена, мы решили вступить в беседу с одной 
из групп подотделения – медико-биологиче-
ской №20. Экзамены – всегда большой стресс, 
волнение учащихся пока не улеглось, но они с 
готовностью поддержали нашу инициативу.

– Было страшно, – честно признаются Фатма 
и Абдалла, счастливые обладатели пятерок, – 
но очень приятно осознавать, что мы достойно 
прошли это испытание. Напишем сегодня о сво-
их успехах родителям, порадуем их, расскажем о 
своих преподавателях (Ш. ДАДУЕВОЙ, А. БАГОВЕ, 
М. ХУШТОВОЙ, А. ХУТЕЖЕВОЙ), которым благо-
дарны за доброе, заботливое отношение к нам и 
кропотливую работу по подготовке к экзаменам. 

Далее мы беседуем о том, какие планируют 
осваивать специальности учащиеся группы. Вы-
ясняется, что разные. К примеру, обаятельные 
юноши, приехавшие из Египта, Омар Ашраф, 
Элдела Саиф, Шикоун Абдалла, Мохамед Ахмед 
и Махди Саад хотят, чтобы у всех их соотече-
ственников до глубокой старости были такие же 
ослепительные улыбки, как у них самих, восем-
надцатилетних красавцев. Поэтому выбрали про-
фессию стоматолога и заверяют, что со временем 
выведут этот раздел медицины в своей стране на 
новый, небывало качественный уровень. А сим-
патичные девушки Фатма Майхуб и Нардин Юнан 
мечтают связать свою жизнь с ортопедией, это 
вселяет большой оптимизм, что будущие пациен-
ты со своими артрозами попадут в надежные вра-
чебные руки. Есть в группе юноша, который, как 
и положено сильной половине человечества, вы-
брал благородную и ответственную профессию 
хирурга, которая требует не только огромных 
знаний по специальности, но и твердости харак-
тера, а порой и настоящего мужества. И, конечно, 
умных, хорошо натренированных рук. Не зря сло-
во «хирург» переводится с греческого как «рабо-
та рук». Настоящий хирург подобен талантливому 
ювелиру, умеющему работать изящно, красиво и 
виртуозно. Освоить эту специальность – непро-
стая задача. Но Абделнаби Абделазим полон ре-
шимости.

– Я знаю, что выбрал сложную специаль-
ность, что даже очень одаренному студенту 
нужно много работать, чтобы его способности 
и таланты могли развиться. Но я готов преодо-
левать все трудности на пути к своей будущей 
профессии, – говорит он. Пожелаем же отваж-
ному юноше успехов в осуществлении этих на-
мерений! 

Группа, в целом успешно сдавшая сессию, 
пребывает в хорошем настроении, полна энту-
зиазма и желания приумножать свои победы. 
Мы искренне рады успехам наших учащихся, 
желаем новых достижений в освоении учебной 
программы. 

Сегодня КБГУ можно смело назвать одним 
из самых интернациональных вузов России, 
его авторитет на международной арене рас-
тет с каждым годом. Это известный учебный и 
научный центр, который готовит специалистов 
для многих стран мира. Нет сомнения в том, что 
развитие нашего университета в этом направ-
лении будет только ускоряться.

Зауризат ДЖАНХОТОВА, 
доцент кафедры русского языка и 

общеобразовательных дисциплин 
для иностранных учащихся КБГУ.

Фото Тамары Ардавовой
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Р ОД И Т Е Л Ь С К О Е  С О Б РА Н И Е

ХРАМ КНИГИ В ОКРУЖЕНИИ ГОР
Продолжаются мероприятия, приуроченные к 30-ле-

тию газеты «Горянка». В этот раз коллектив редакции 
отправился в Эльбрусский район, где первым делом 
посетил Центральную библиотеку самого высокогор-
ного города в России - Тырныауза. 

Сдержанный лаконичный фасад не даст и намека на вну-
треннее содержание, потрясающее воображение. Взору 
открываются просторные залы с высокими потолками, в 
которых сверху донизу располагаются многочисленные 
полки, заполненные книгами. Обновленная библиотека от-
вечает современным стандартам, а коллектив с радостью 
встречает посетителей. Работники Централизованной би-
блиотечной системы района подготовили для гостей стенд, 
посвященный юбилею издания, и уже по сложившейся тра-
диции в свободной дружеской обстановке прошла теплая 
беседа. На встрече также присутствовали специалисты 
городской администрации. Библиотекари делились свои-
ми рассказами о работе, об интересных людях и встречах, 
которые регулярно организуются для детей и молодежи. 
Отмечали любимые рубрики в газете, многие статьи в виде 
вырезок подшиваются в архив и служат дополнительным 
источником информации. Говорили о продукции разных 
российских издательств, о новинках в мире литературы. 
Библиотекари рассказали о сотрудничестве с районным 
краеведческим музеем. Вспоминали о легендарных лич-
ностях, с именами которых неразрывно связана история 
городского поселения Тырныауз, - первооткрывателями 
вольфрамо-молибденового месторождения Верой ФЛЕ-
РОВОЙ и Борисом ОРЛОВЫМ. Осенью 1934 года, работая 
в составе геологической экспедиции, студентка Новочер-
касского политехнического университета Вера Флерова 
нашла в верховьях реки Баксан два кварцевых обломка с 
крупными вкраплениями минерала и предположила, что 
это молибденит. Руководитель группы Борис Орлов под-
твердил догадку, а местные жители указали на гору, где 

Многие родители, у которых есть дети школьного и дошкольного возрастов, сталкиваются с пробле-
мой отсутствия у ребенка мотивации к учебе. У одних детей мотивация к учебному процессу исчезает, 
не успев появиться, у других по разным причинам утрачивается со временем. 

много такой породы. Через два года на месте находки уже 
строился крупный молибденовый рудник. Есть женщины, 
побывавшие в республике и оставившие свой след. Через 
историю жизни таких героинь можно поведать читателям 
много поучительного и интересного.

 Представители детской библиотеки рассказали о новых 
красочных изданиях – сборниках и энциклопедиях, кото-
рые пользуются большим спросом у маленьких читателей, 
а также поведали о своем кукольном театре «Петрушка». 
Коллектив уделяет особое внимание мероприятиям, по-
священным культуре, традициям народа, его истокам и 
историческому наследию. В стенах библиотек организуют-
ся встречи молодежи со старожилами села, где с ними де-
лятся мудростью, из уст в уста передаваемыми знаниями. 
В разговоре был поднят вопрос актуальности традицион-
ных ценностей, пользе и вреде гаджетов. Директор Эль-

брусской ЦБС Лейля ТЕБЕРДИЕВА считает, что 
работники библиотек так же, как и работники 
образования и культуры, являют собой обра-
зец интеллигентности, мудрости, их труд несет 
воспитательный характер. «Уровень культуры 
определяет все прочие сферы жизни в обще-

стве. К нам приходят люди за услугой. Уровень культуры 
и этики по отношению к клиенту непременно располо-
жит его и окажет положительное влияние. Юные читатели 
несут ценности, усвоенные в своих семьях. Вопреки сло-
жившемуся мнению о вреде гаджетов при условии твер-
дой позиции и вложенных ценностей родители могут не 
переживать о пагубном влиянии технологий». Участники 
встречи выразили желание дальнейшего сотрудничества в 
проектах, которые будут освещаться на страницах газеты. 
Библиотекари пожелали любимой газете ярких журналист-
ских работ, творческих успехов и процветания. «Изданию 
удается сохранять высокий уровень качества публикаций, 
идти в ногу со временем», – отметили они.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Победит 
сильнейший

В среду в Доме куль-
туры с.п. Атажукино со-
стоялось торжественное 
открытие регионально-
го этапа всероссийского 
конкурса «Воспитатель 
года-2023». 

Претенденты на звание 
лучшего воспитателя года 
- победители всех муни-
ципальных районов и го-
родских округов Кабарди-
но-Балкарии уже прошли 
установочный семинар 
и конкурсные испытания 
заочного тура «Интернет-
портфолио» и «Визитная 
карточка «Я педагог». 

После напутственных 
слов и пожеланий удачи 
участники прошли первый 
очный тур – конкурсное 
испытание «Моя педаго-
гическая находка». На сле-
дующий день их ждало ис-
пытание «Педагогическое 
мероприятие с детьми». 
После этого определятся 
шесть лауреатов, которые 
будут соревноваться в но-
минациях «Мастерская пе-
дагога» и «Собеседование с 
членами жюри». Третий оч-
ный тур состоится 17 мая в 
Минпросвещения КБР. Вос-
питатели проведут «Педа-
гогические дебаты» и «Раз-
говор с министром». 

По итогам всех этих ме-
роприятий будет выявлен 
победитель, которому вы-
падет честь представлять 
Кабардино-Балкарию уже 
на всероссийском уровне. 
Желаем всем удачи.

Алена ТАОВА

Ïî÷åìó äåòè íå õîòÿò ó÷èòüñÿ

В интернете и в книжных ма-
газинах имеется большое разно- 
образие информации на эту тему, 
да и у каждого родителя есть свое 
мнение по этому поводу. Однако 
вопрос все равно остается акту-
альным во многих семьях. Некото-
рые родители предлагают ставить 
в пример сегодняшних успешных 
людей, олигархов, пугают рабо-
той дворником и грузчиком, а кто-
то уверен, что интерес ребенка к  
обучению зависит от учителей и 
психологов, тем самым переклады-
вая с себя ответственность на плечи 
специалистов. Другие же предла-
гают радикальные способы реше-
ния этого вопроса: наказывать за 
плохие оценки, лишать компьюте-
ра, планшета, телефона, прогулок, 
общения с друзьями и вкусностей 
за каждую оценку ниже четверки, 
среди родителей встречаются и те, 
которые прибегают к старым прове-
ренным методам физического воз-
действия. 

Как же сформировать у школь-
ника желание учиться? Как сделать 
так, чтобы у него не пропадал вну-
тренний стимул познавать новое 
вне зависимости от того, сколько 
усилий надо для этого приложить? 
Как сформировать мотивацию к об-
учению у школьника, который счи-
тает, что учиться в школе скучно? 
Консультант рубрики - специалист 
службы психолого-педагогической 
поддержки и социальной адапта-
ции детей группы риска Центра 
психолого-медико-социального со-
провождения Министерства про-
свещения и науки Кабардино-Бал-
карской Республики Асият ДАОВА.

- Недавно в рамках федерального 
проекта «Современная школа» на-

ционального проекта «Образова-
ние» по оказанию услуг родителям 
я выступила на собрании перед 
родителями нальчикской СОШ №7. 
В первую очередь их интересовала 
проблема отсутствия мотивации к 
школьному обучению у детей. «Со-
временные дети не хотят учиться, 
не хотят читать, не понимают, что 
учеба важна для будущей профес-
сиональной самореализации», - 
говорили родители. Мамы и папы 
интересовались, как повысить учеб-
ную мотивацию, чтобы дети стали 
учиться лучше. При этом на вопрос 
психолога, кто из вас в школе любил 
учиться, подняли руки всего три че-
ловека. Это как раз те два процента 
людей, так называемые «академи-
ческие дети», которых не надо мо-
тивировать, они сами хотят учиться.

«Как вы думаете, какой процент 
детей, которым «не дано» познать 
алгебру, физику, химию и другие 
науки?» – спрашивает психолог. Ро-
дители предположили, что от пяти 
до десяти процентов. Нет, это те 
же два-три процента. И таких де-
тей нужно учить не наукам, а тому, 
что им пригодится в жизни, их надо 
адаптировать к социуму. Оставшие-
ся 95-97 процентов - ребята, «кото-
рые не хотят учиться и надо бы их 
(по горячему желанию родителей) 
замотивировать на учебу».

В ходе беседы высветился инте-
ресный факт: родители хотят, что-
бы их дети учились лучше, чем они 
сами. Некоторые хотят, «чтобы ре-
бенок учился так же хорошо, как и 
я». Следует сказать, что большая ро-
дительская аскеза (аскеза - добро-
вольное ограничение себя в чем-то 
ради достижения определенной 
цели) состоит в том, чтобы всегда 
помнить: мой ребенок не малень-
кая копия меня, а личность со своей 
судьбой.

Я предложила родителям техно-

логию повышения учебной моти-
вации, которая сработает при нали-
чии нескольких условий: ребенок 
должен знать, с какой целью он 
учится; ему надо помочь делать пра-
вильные шаги к этой цели; помнить, 
что учатся не родители, а ребенок; 
вкладывать силы, деньги и время в 
те предметы, которые ребенку нра-
вятся, вызывают у него стойкий ин-
терес (а не в школьные предметы, 
которые надо подтянуть).

Хочу обратить внимание на две 
серьезные родительские ошибки в 
мотивации детей к учебе: поощре-
ние деньгами и поощрение или на-
казание телефоном (гаджетом).

С точки зрения науки мотивация 
к обучению запрограммированна 
в каждом человеке от природы, 
поэтому полученное знание или 
овладение новым умением возна-
граждается выплеском гормонов 
счастья. Обучение можно даже 
превратить в одержимость, поэто-
му очень важна правильная дози-
ровка стимуляции. Если ребенок 
точно не знает, сможет ли сделать 
задание, но тем не менее справля-
ется с работой, степень ощущения 
успеха наивысшая. И, конечно, мо-
тивация к обучению у школьника 
становится очень сильной. А вот 
если ожидаемого вознаграждения 
или похвалы не следует или предъ-
являются завышенные требования, 
система вознаграждения лопается. 
То же самое происходит, если успех 
становится чем-то само собой раз-
умеющимся. В этом случае сфор-
мировать у школьника желание 
учиться будет практически невоз-
можно.

Многие родители замечали это 
явление у своего ребенка: первый 
раз, сумев правильно разложить 
картинки, кубики или конструк-
тор, он был очень горд собой, а на 
четвертый и пятый оставался со-

вершенно спокоен. Это и есть моти-
вация к обучению с научной точки 
зрения. И зарождается она совсем 
не в школе, а гораздо раньше - еще 
в младенческом возрасте в домаш-
них условиях. Именно родители 
развивают в ребенке желание по-
стигать новое и формируют у него 
желание учиться.

Итогом формирования мотива-
ции к обучению является школьная 
успеваемость. Для многих школь-
ников и их родителей время, отве-
денное для выполнения домашних 
заданий, становится ежедневным 
испытанием терпения. Родителям 
приходится много раз призывать 
ребенка сесть за уроки. Вместо того 
чтобы делать уроки, ученик смо-
трит в окно, рисует человечков в 
тетрадке или грызет карандаш либо 
его невозможно оторвать от теле-
визора или компьютера. Родители 
теряют терпение, и разгорается 
скандал. Ребенок не получает удо-
вольствия от учебы, находясь под 
постоянным давлением взрослых и 
как следствие полностью теряет ин-
терес и желание учиться. Родителям 
все сложнее находить доводы для 
усиления мотивации к обучению, в 
понимании ребенка утверждается 
уверенность: школа - это каторга. 
Подобное происходит со многими 
детьми, и дело вовсе не в недостат-
ке способностей.

Школьные успехи и неудачи - не 
показатель исключительно ум-
ственного развития и способностей 
школьника. Школьная успевае-
мость, скорее, сумма умений, навы-
ков, знаний и желания учиться.

Надо сказать, что на нашей встре-
че родители были активными и бла-
годарными слушателями. Надеюсь, 
они сделают правильные выводы и 
помогут своим детям сделать труд-
ные шаги к знаниям.

Ольга КАЛАШНИКОВА
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Алихан АХМАТОВ:
- В этом году возле 32-й 

школы г. Нальчика, где я 
учусь, организовали шествие 
«Бессмертного полка». Я уча-
ствовал в нем с портретом 
моего прадедушки Юсупа 
Даутовича Аппаева (годы 
жизни - 1922-1994). В нашей 
семье чтут память о нем, мы, 
его внуки и правнуки, ча-
сто слышим рассказы о его 
подвиге. В мае прадедушку 
призвали служить, а в июне 
1941-го началась война. Она 
застала его на границе Укра-
ины с Белоруссией. Юсуп 
Даутович воевал в составе 
кавалерийской дивизии Бе-
лорусского фронта. Был во-
енным фельдшером. В 1943 
году его тяжело ранили, а из 
госпиталя комиссовали по 
состоянию здоровья. Но вер-
нуться ему пришлось на ме-
сто проживания своей семьи 
в Киргизию. Там его назначи-
ли заведующим райздравот-
делом Ленинского района 
Ошской области Киргизской 
ССР. Впоследствии он окон-
чил медицинский институт 
и с 1961 по 1981 год работал 
главным врачом Советской 
ЦРБ. Затем до 1994 года был 
врачом в районной поликли-
нике. Мы, потомки Юсупа Ап-
паева, горды тем, что в этом 
году к празднованию 78-й 
годовщины Победы в Вели-
кой Отечественной войне на 
территории больницы, в ко-
торой он работал, высадили 
яблоневый сад, названный в 
его честь. Также его имя уве-
ковечили на гранитной плите 
в этом саду. 

Лариана КИПОВА:
- Какой бы война ни была, 

всегда оставляет свой след 
не только в истории страны 
и мира, но и в сердцах людей. 
Человек неотделим от исто-
рии своего народа. Мы не мо-
жем изменить ход истории, но 
должны чтить память своих 
героев, давших нам свобод-
ное будущее. Нельзя допу-
скать фальсификации исто-
рии, как это пытаются сделать 
сейчас. Потому что, только 
зная опыт прошлых поколе-
ний, мы сможем не допустить 
таких трагических событий в 
настоящем и будущем. Россия 
не забывает о победе наше-
го народа, как сейчас делают 
многие страны. Без памяти о 
прошлом никогда не будет 
будущего, поэтому каждый 
человек должен чтить вете-
ранов и помнить об их вели-
ких заслугах. Какой будет эта 
память у новых поколений 
детей, зависит от взрослых, 
от отношения к этому вопро-
су в отдельно взятой семье. В 
моей семье помнят о Великой 
Отечественной войне.

Подготовила 
Алена КАРАТЛЯШЕВА

В начале мая во всех библиотеках Нальчи-
ка прошла ежегодная акция «Читаем детям 
о войне». В Республиканской юношеской 
библиотеке имени К. Мечиева мероприя-
тие прошло в необычном формате. В рам-
ках акции была представлена книга само-
бытного кабардинского писателя Саадулы  
КАНУКОВА «Девушка из Ленинграда» с уча-
стием членов семьи писателя, а также орга-
низована иллюстративная выставка работ 
воспитанников детской школы искусств  
№ 1 города Баксана, посвященная произве-
дению.

На прошлой неделе в Государственном концертном зале прошла церемония 
чествования победителей конкурсов и активных участников проекта «Забота о 
чтении - забота о будущем нации». Торжественное мероприятие завершило цикл 
конкурсов в рамках проекта, проходивших в течение года. За это время эксперта-
ми были просмотрены десятки выступлений, оценены литературные переводы 
и миниатюрные книги.

мы должны быть благодарны тем, кто отстоял 
нашу свободу. И мы должны сделать все, чтобы 
ее сберечь». Наталья Шинкарева, постоянные 
участники читательских мероприятий Нелли 
ИВАНОВА и студентка медицинского колледжа 
Амелия БОГОТОВА зачитали присутствовав-
шим отрывки из романа. Руководитель детской 
школы искусств № 1 города Баксана Роза КУ-
НАШЕВА рассказала, как с готовностью отозва-
лись преподаватели и ученики на подготовку к 
иллюстративной выставке. В довольно сжатые 
сроки, в течение полутора месяцев, были вы-
полнены полномасштабные графические и 
живописные работы. Роза Кунашева выразила 
благодарность дочери писателя - Зарине КА-
НУКОВОЙ, главному редактору газеты «Горян-
ка», за творческое предложение об участии в 
мероприятии. «Мы часто проводим разного 
рода выставки, но в таком формате, в непо-
средственном сотрудничестве со стороной 
писателя, работаем впервые. Тем значимее и 
интереснее для нас этот опыт. Также хочу вы-
разить благодарность всем нашим ребятам за 
то, что ответственно подошли к поставленной 
задаче. Мы познакомили с некоторыми собы-
тиями романа, чтобы дать им представление, 
но они так прониклись, что захотели непре-
менно прочитать произведение». Инициаторы 
мероприятия поблагодарили весь преподава-
тельский состав отделения декоративно-при-
кладного искусства за творческий подход к 
воплощению идеи. Это заведующая отделени-
ем ДПИ Динара КАРДАНОВА, преподаватели 
Милана ШУРДУМОВА, Алина АБАЗОВА, Марина 
БАКОВА и Геннадий КОВПАКОВ. Гость меро-
приятия - председатель Союза художников КБР 
Жанна КАНУКОВА является автором оформле-

ния книги, изданной на кабардинском языке. 
Обращаясь к присутствовавшим, она отмети-
ла, что к тем далеким событиям мы все имеем 
отношение через наших родителей, бабушек 
и дедушек: «Так волнительно во время чтения 
осознавать, что узнаешь места, описанные в 
романе. Кинотеатр «Победа», улочки, назва-
ния которых давно изменились, а некоторые и 
вовсе затерялись. Но в романе они запечатле-
лись навсегда, как и на полотнах многих наших 
художников. Возможно, самая важная мысль в 
книге та, что в самые сложные моменты нахо-
дятся добрые, чистые сердца, готовые помочь. 
Главная героиня встретила немало добрых лю-
дей на нашей земле. В самые темные времена 
нужно сохранить свое светлое человеческое 
начало». Дочери писателя - Елена и Агнесса по-
благодарили руководство Юношеской библио-
теки и молодых художников. Они рассказали, 
как их отец любил детей, как был бы счастлив, 
узнав, насколько расширилась аудитория мо-
лодых читателей спустя полвека. «Отца до сих 
пор помнят в родном Дыгулыбгее (г.о. Баксан) 
как доброго и внимательного ко всем челове-
ка, который любил свою землю и любил жизнь. 
Хочется пожелать, чтобы вас сопровождали 
любовь и доброта. Пусть над вашими головами 
всегда будет мирное небо, пусть будут безза-
ботным детство и счастливой вся жизнь. Все 
работы достойны восхищения, видно неравно-
душное отношение к своему творению, так же, 
как и мастерство преподавателей». Младшая 
внучка писателя - Милина КАНУКОВА вручила 
юным художникам памятные подарки и по эк-
земпляру книги «Девушка из Ленинграда».

Лилиана ШОРДАНОВА. 
Фото Тамары Ардавовой

Акция «Читаем детям о войне» - крупномас-
штабное мероприятие по поддержке чтения, 
воспитанию гражданственности у детей и под-
ростков на примере лучших образцов лите-
ратуры о Великой Отечественной войне. Это 
произведение о тяжелом периоде военной ок-
купации, основанное на истории девочки Раи, 
эвакуированной из Ленинграда в Нальчик. Со-
бытия, стремительно наслаивающиеся одно на 
другое, заставляют ребенка повзрослеть рань-
ше времени. Однако даже в самые тяжелые 
моменты окружающие девочку люди помога-
ют справиться с выпавшими на ее долю труд-
ностями. Все это нашло отражение в полотнах 
воспитанников школы искусств: укутанные в 
теплые одежды фигуры бабушки и внучки, пе-
чать скорби на их лицах, сцены боев и бомбе-
жек, огарок свечи и несколько кусочков черно-
го хлеба. В графических и живописных работах 
детально проработаны объекты, которые ярко 
передают сопереживание авторов героям кни-
ги. 

Участница мероприятия - председатель ис-
полкома совета Общества книголюбов КБР На-
талья ШИНКАРЕВА вспоминала, как читала кни-
гу в детстве, но совсем в другом формате, тогда 
это была короткая повесть. Сегодня книга все 
так же актуальна. «Снова, как и в те суровые 
военные годы, мы встречаем беженцев, даем 
им кров и оказываем помощь. Наверное, эта 
книга и была написана для того, чтобы понять, 
какими страшными могут быть времена и как 

Талантливые и читающие

Председатель исполко-
ма совета Общества книго-
любов Кабардино-Балка-
рии Наталья ШИНКАРЕВА 
поприветствовала участ-
ников, наставников, почет-
ных гостей и членов жюри 
конкурса. В Год педагога 
и наставника церемонию 
награждения начали с 
тех, кто из года в год обе-
спечивает победоносное 
шествие программы кон-
курса по республике и за 
ее пределами, - учителей, 
библиотечных работников 
и родителей. Своеобраз-
ным гран-при отметили 
руководителя литератур-
ной студии «Свеча» ГБОУ 
«ДАТ «Солнечный город» 
Фатиму ТАЗОВУ, которая 
стояла у истоков и была 
соавтором литературного 
проекта. В общей слож-
ности участниками меро-
приятий проекта стали 
более трехсот учащихся из 

муниципальных районов и 
столицы республики в воз-
расте от шести до 17 лет, а 
в номинации «Литератур-
ный перевод» и взрослые 
- работники сферы обра-
зования и культуры. На 
конкурсы было представ-
лено более 200 творче-
ских работ: миниатюрных 
книг, экслибрисов, стихов, 
слоганов и переводов, 
в номинации «Художе-
ственное слово» приняли 
участие более ста конкур-
сантов. В номинации «Ли-
тературный перевод» в 
финал вышло 30 работ 
школьников, студентов и 
взрослых переводчиков. 
В числе участников есть 
и представители Абхазии, 
так что конкурс приобре-
тает статус международ-
ного. Компетентное жюри 
отобрало лучшие работы и 
определило победителей. 
Для награждения победи-

телей конкурса в номина-
ции «Литературный пере-
вод» были приглашены 
члены жюри и почетные 
гости - Сафарби БЕЙТУГА-
НОВ, Лариса МАРЕМКУЛО-
ВА, Мадина ЧИПЧИКОВА 
и Мария ТХАЗЕПЛОВА. 
Победителям номинации 
«Литературный перевод» 
были вручены денежные 
премии от главы местной 
администрации Терского 
района Муаеда ДАДОВА 
и от семьи Хасана ТХАЗЕ-
ПЛОВА, специальный приз 
был вручен от семьи Бори-
са ЧИПЧИКОВА. Были от-
мечены авторы перевода 
на абхазский язык произ-
ведений Хасана Тхазепло-
ва Агата ЛЕЩЕВА и Сария 
АРГУН. Дипломы призе-
рам следующего конкурса 
в номинации «Художе-
ственное слово» вручили 
и.о. председателя Союза 
журналистов КБР Разият 

ШАВАЕВА и председатель 
фонда Кязима Мечиева 
Лариса АППАЕВА.

Далее награды получи-
ли победители республи-
канского этапа конкурсов 
Международного союза 
книголюбов, которые до-
стойно представили свою 
республику, район, город 
и село. История возникно-
вения экслибриса уходит 
далеко в XVI век.

«Экслибрис» от латин-
ского «ex libris» в переводе 
означает «из книг». Чтобы 
обозначить принадлеж-
ность книги владельцу,  
используется экслибрис. 
Именно так маркируются 
книги, которые находятся 
в библиотеке. Раньше экс-
либрис представлял собой 
бумажную наклейку, на 
которой указывалось, кто 
владеет книгой, и изобра-
жался сюжетный рисунок. 
Сегодня это печать, нано-
симая специальным штам-
пом, которую можно ста-
вить не только на книги, 
но и на предметы интерье-
ра, которые представляют 
собой целые коллекции.

Победителями респу-
бликанского отборочного 
тура конкурса экслибриса 
«Певец родной природы», 
объявленного Между-
народным союзом кни-
голюбов к 150-летию со 
дня рождения Михаила 
Пришвина, стали воспи-
танники МКОУ «Гимназия 
№ 29 им. В.Ж. Хужокова» 
г.о. Нальчик Тамерлан АТ-
ТАЕВ и Ясмина АТТАЕВА. 
Награды также получили 
отличившиеся в респу-
бликанском отборочном 
туре конкурса рукопис-
ной миниатюрной книги 
Международного союза 
книголюбов. В этом году 
тематикой были определе-
ны «Волшебный мир Алек-
сея Толстого» - к 140-летию 
со дня рождения Алексея 
Николаевича ТОЛСТОГО и 
«Талант добрый и веселый» 
- к 110-летию со дня рож-
дения Сергея Владими-
ровича МИХАЛКОВА. По-
бедителем конкурса стала 
Лиана АБРОКОВА - ученица 
МОУ «СОШ №1 им. Т.М. Ку-
рашинова» с.п. Атажукино.

Ляна БАТЫРОВА
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КРОССВОРД 

По горизонтали: 3. Сердечный «затвор». 
6. Правомочие производить суд. 9. Денежная 
единица Омана. 10. Вьетнамский женский ко-
стюм. 11. Химический элемент, металл. 12. Еги-
петский город, близ которого находится знаме-
нитая плотина. 15. Маломощный автомобиль 
для перевозки грузов. 16. Величайшая кубин-
ская балерина, исполнявшая главные партии и 
в шестьдесят лет.

По вертикали: 1. Горизонтальный слой зем-

ли. 2. Династия государственных деятелей Кар-
фагена, к которой принадлежали Ганнибал и 
Гамилькар. 4. Столица Конго. 5. Башня москов-
ского Кремля. 7. На гербе этого швейцарского 
города изображен василиск. 8. Родственная 
пеликану водоплавающая птица, обычно с чер-
ным оперением. 13. Каменный утес с острыми 
выступами. 14. Рабочее пространство худож-
ника.

Составила  Фатима КАРАЦУКОВА
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П Р И Я Т Н О ГО  А П П Е Т И ТА

- Для всех жителей нашей 
страны 9 Мая - важный празд-
ник. А в последние годы он об-
рел особое значение, - говорит 
Регина СУМСКАЯ из Прохлад-
ного. – Трудно найти семью, ко-
торой бы не коснулись события 
тех лет. К сожалению, в нашей 
республике практически не 
осталось ветеранов. Но мы обя-
заны помнить об их подвиге и 
делать все, чтобы наши дети тоже не забывали. Для нас стало тради-
цией отмечать этот праздник в кругу близких и родных за накрытым 
столом и вспоминать отдавших за нас свою жизнь, здоровье, мечты и 
желания. В этот день на стол хочется поставить не только праздничные 
блюда, но и что-то из армейского, то, что ели наши солдаты.

МЯСО «ГВАРДЕЙСКОЕ»
Ингредиенты: 1 кг мякоти говядины, 50 г сливочного масла, 0,5 стакана 

тертого твердого сыра, 2 луковицы, 2 яичных желтка, 0,5 стакана паниро-
вочных сухарей, соль, молотый перец по вкусу.

Способ приготовления. Мясо посолить и прожарить в духовке основным 
способом, поливая соком или бульоном. Пока мясо жарится, приготовить 
фарш: лук мелко нарубить и слегка обжарить на сливочном масле. Затем сме-
шать его в миске с тертым сыром, желтками яиц, перцем, солью и панировоч-
ными сухарями. Пожаренное мясо нарезать ломтями (в палец толщиной), но 
не дорезая до конца. Получится подобие блокнота с листами. Между ломтя-
ми уложить слои фарша и перевязать кусок широкой лентой так, чтобы он 
не развалился при дальнейшей обработке. Уложить мясо в кастрюлю, облить 
соком, оставшимся от жарки мяса, накрыть крышкой и тушить до готовности. 
Затем достать мясо из кастрюли, освободить от ленты и нарезать поперек. 
Куски уложить на блюдо и украсить любым гарниром.

ЗРАЗЫ НА ШПАЖКАХ
Ингредиенты: 500 г мясного фарша, яичный белок, 1-2 луковицы, 1 ст. лож-

ка муки, 100 г твердого сыра, соль и пряности по вкусу, растительное масло 
для жарки.

Способ приготовления. Добавить в фарш измельченный лук, 1 столовую 
ложку растительного масла, взбитый белок, муку, соль и пряности. Все тща-
тельно перемешать. Часть сыра разрезать на кусочки, чтобы можно было 
нанизать их на шпажки. Сколько шпажек, столько и кусочков. Облепить на-
низанный на шпажки сыр фаршем, придав овальную форму. Поставить на не-
сколько часов в холодильник. Затем, когда мясо немного остынет, обжарить 
зразы на большом огне со всех сторон до золотистой корочки на сковороде 
с разогретым маслом. Выложить в смазанную маслом форму или оставить в 
сковороде (если она подходит для духовки). Посыпать тертым сыром. Поста-
вить зразы в разогретую до 180 градусов духовку и тушить 15-20 минут.

КАША
Ингредиенты: 200 г перловой крупы, 500 г говядины, 1 луковица, 1 морковь, 

30 г сливочного масла, соль по вкусу. 
Способ приготовления. Замочить перловую крупу на ночь в холодной 

воде. В казанок или кастрюлю с толстым дном положить сливочное масло, 
мелко нарезанные лук и морковь, посолить и обжаривать 5-7 минут. Выло-
жить к ним порезанное мясо и немного обжарить.

Слить воду из емкости с перловкой, переложить крупу в казанок, залить ки-
пяченой водой так, чтобы покрывала кашу, посолить. Тушить около 1,5 часа. 
Готовое блюдо подавать горячим, при желании добавив кусок сливочного 
масла.

КУЛЕШ «ФРОНТОВОЙ»
Это, пожалуй, самое легендарное блюдо Великой Отечественной войны. Го-

ворят, именно кулешом кормили танковые экипажи перед знаменитым сра-
жением на Курской дуге. 

Ингредиенты: 0,5 кг грудинки на косточке, 2 литра воды, 300 г пшенной 
крупы, 4 картофелины, 3 репчатых лука. 

Способ приготовления. С кости грудинки срезать мясо, кость поместить в 
кастрюлю с водой и дать закипеть. Тщательно снять поднявшуюся пенку и до-
бавить в бульон пшенку и нарезанный кубиками картофель. Срезанные куски 
мяса обжарить на сковороде. Когда оно полностью будет готово, добавить 
измельченный лук и обжарить до готовности. Затем мясо вместе с луком и 
маслом добавить в кастрюлю и варить еще несколько минут. В итоге полу-
чается сытный густой суп. 

ВЕСЕННИЙ ПИРОГ
Ингредиенты для теста: 300 г муки, 3 яйца, 4 ст. ложки сметаны, 100 г 

сливочного масла, 0,5 ч. ложки разрыхлителя, щепотка соли. 
Для начинки: 300 г свекольной ботвы, 300 г адыгейского сыра.
Способ приготовления. Из перечисленных ингредиентов замесить эла-

стичное тесто. Сливочное масло необходимо заранее достать из холодиль-
ника, чтобы размягчилось. Уложить в глубокую миску, затянуть его пленкой и 
отправить в холодильник на час. 

Свекольную ботву промыть в проточной воде. Хорошо стряхнуть лишнюю 
влагу, разложить на чистом полотенце и обсушить. Черешки отрезать, а ли-
стья нарезать не очень крупно. Сыр натереть на крупной терке. Соединить 
свекольную ботву с сыром и перемешать.

Тесто разделить на две части. Раскатать два коржа толщиной 0,5 см. Один 
корж выложить в форму и сделать вилкой наколы. По центру выложить на-
чинку горкой. Накрыть вторым коржом, соединить края. На верхнем корже 
сделать фигурные вырезы. Смазать верх сметаной и выпекать при температу-
ре 180 градусов 40-45 минут.

К этому рецепту прекрасно подойдет и капустная начинка. Готовится она 
очень легко - из капусты, моркови, лука и по желанию томатной пасты или 
свежих помидоров. Все вместе пассируется и тушится. 

Подготовила Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

КАК ЗВУЧИТ 
 ОТЧАЯНИЕ- Пожалуй, взяла бы на необитаемый остров 

книгу Селесты ИНГ «Все, чего я не сказала». Из 
того, что я прочитала за последнее время, она 
оставила самое сильное впечатление. В малень-
ком американском городке пропадает пятнад-
цатилетняя Лидия Ли, которую через несколько 
дней находят мертвой. Родители девушки кате-
горически не согласны с версией самоубийства 
и требуют найти виновного в смерти дочери. 
Старший брат Нэд винит в смерти сестры ее 
парня Джека, с которым у него давняя вражда. 
Смерть Лидии практически разрушает прежде 
дружную семью. Но такой ли была семья на са-
мом деле? В книге глубоко показан сплав чело-
веческих ошибок, совершенных по воле обсто-
ятельств и предрассудков общества, у каждого 
члена семьи есть невысказанные слова и запря-
таны эмоции. Все это копилось годами, иллюзии 
и честолюбивые мечты каждого из супругов 
оказывают негативное влияние на детей, и они 
от этого сильно страдают. Двоим детям не хвата-
ет внимания, родительской любви и понимания, 
а третий ребенок имеет переизбыток внимания 
в желании родителей воплотить свои нереали-
зованные мечты, причем совершенно разные 
у отца и матери. Писательница показывает, как 
мать видит счастье своей дочери в карьере вра-
ча, а отец в реализации себя в обществе, кото-
рое его не воспринимало из-за национально-
сти. Девочка практически разрывалась между 
родителями, исполняя чужую волю и не пони-
мая, чего хочет она сама. Родители видели толь-
ко то, что Лидия им показывала, в своей любви 
пытаясь соответствовать их чаяниям. Нэд, ос-
лепленный недоверием к миру, видит в Джеке 
только врага. Никто из них вообще не видел в 
младшей сестре Хлое человека. Все происходя-
щее - какая-то ужасная нелепость, когда никто 
не хотел ничего плохого, когда любовь во вред и 
никто не замечает ничего, кроме того, что хочет 
замечать. История очень грустная и несправед-

ливая. В книге также поднимается тема женской 
эмансипации, сталкиваются две противополож-
ные жизненные позиции: женщина должна быть 
только отличной домохозяйкой против «зачем 
вести дом, что, иначе он убежит?», «я родилась 
для чего-то большего, чем вести дом и стряпать». 
Сейчас зачастую работа - не средство само-
реализации, а способ выживания. Для женщин 
в Америке 50-70-х годов прошлого века было 
несколько иначе. Мать Лидии попала в такую 
ловушку стереотипов и прожила жизнь несчаст-
ной женщиной. Поэтому для дочери она хотела 
другой судьбы, чтобы она получила образова-
ние и реализовалась как личность. Отец Лидии 
всю жизнь был изгоем, но сумел преломить си-
туацию, достигнув многого. Но вместо того что-
бы заслуженно гордиться собой, предпочел та-
щить свои комплексы и переложить их на своих 
детей. Старший сын не оправдал его ожиданий, 
поэтому Лидия должна была добиться всего, 
чего не смог он сам. Размышляя о прочитанном, 
приходишь к некоей дилемме: с одной стороны, 
все родители хотят детям лучшей судьбы, мно-
гие сомневаются, стоит ли предоставлять детям 
право самим выбирать. Сама я практически до 
окончания школы понятия не имела, кем хочу 
стать. С другой стороны, каждый ребенок - лич-
ность, которая должна иметь свободу выбора, и 
любить его надо независимо от этого выбора. В 
книге поднимается еще один вопрос - люди жи-
вут рядом и не слышат друг друга. 

Считаю, эту книгу должны прочитать все, у 
кого есть дети, а еще лучше те, кто только соби-
рается стать родителями. Написана книга хоро-
шим, простым языком, автору удалось передать 
настроение и чувства героев так, что я смогла 
примерить их на себя, понять этих людей и по-
сочувствовать им.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Наталья ГАРАМЯН нашла свое дело в давнем 
увлечении кулинарией. Несмотря на то, что 
поступала на исторический факультет созна-
тельно, работать по специальности не дове-
лось. Однако не считает это упущением, на ее 
взгляд, образование позволяет чувствовать 
себя увереннее и быть компетентным в раз-
ных вопросах. Наталья много читает, выбирая 
книги по отзывам в читательских группах в 
соцсетях, часто присоединяется к обсуждени-
ям.

СОЛДАТСКОЕ МЕНЮ
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В Кабардино-Балкарском музее изобразительных ис-
кусств имени А.Л. Ткаченко в рамках социального проек-
та «Семейный альбом» проходит одноименная фотовы-
ставка, посвященная фронтовикам – ветеранам Великой 
Отечественной войны. Выставка будет работать до 15 
мая.

Социальный проект «Семейный альбом» нацелен на со-
хранение памяти о Великой Отечественной войне и укре-
пление связи между поколениями. Автор проекта - ученица 
нальчикского лицея №2 Ульяна КРАСИЛЬНИКОВА («Горян-
ка», № 29, 2020 г.).

- В первую очередь своим проектом мы хотим оказать вни-
мание ветеранам Великой Отечественной войны. В Нальчике 
их осталось всего одиннадцать человек. Наша организация 
провела профессиональные фотосессии для пяти ветеранов 
и их семей, которые согласились на это в такое непростое 
время, – сообщила У. Красильникова. – На наш взгляд, очень 
важно сохранить качественные фотографии с детьми, внука-
ми и правнуками. Результаты фотосессий будут оформлены в 
красивый распечатанный фотоальбом, где мы, помимо вновь 
созданных фотографий, разместим оцифрованные старые 
фотографии, относящиеся к временам, когда ветераны были 
молодыми, письма с фронта, награды и другие трогательные 
реликвии. Фотоальбом станет подарком и важным семейным 
документом, хранящим историю для нынешних и будущих по-
колений. Альбом с фотографиями всех ветеранов, которые 
были сделаны в ходе первого этапа проекта в 2021 году, и но-
вые фотографии вошли в альбом, который мы хотим подарить 
Совету ветеранов г. Нальчика на долгую память.

Проект реализуется при содействии Министерства куль-
туры КБР, Министерства просвещения и науки КБР, Мини-
стерства молодежи КБР, регионального исполнительного ко-
митета партии «Единая Россия», РДДМ «Движение первых», 
Нальчикского городского Совета ветеранов, Кабардино-Бал-
карского музея ИЗО им. А.Л. Ткаченко.

На выставке представлены семейные фотографии ветера-
нов и снимки, сделанные профессиональными фотографа-
ми. На первом этапе проекта в 2021 году съемки ветеранов 
Александры Тимофеевны МАМЕДОВОЙ, Ивана Тимофееви-
ча БУЛГАКОВА, Алексея Федоровича ГОНЧАРОВА, Николая 
Никитовича ЕВТУШЕНКО, Чамиля Хажмудовича КАРДАНО-
ВА, Владимира Антоновича БОРИСЕВИЧА, Елены Констан-
тиновны КУЛЬБАШНОЙ, Нины Михайловны ГЕРАСИМЕНКО, 
Екатерины Ивановны ДЖАНАЕВОЙ, Максима Алексеевича 
ОЖЕРЕДА проходили на студии «OneLightStudio» при добро-
вольном содействии фотографов Михаила СЕНИЧА, Виктора 
ЖУЛИНА и Галимат АБИТОВОЙ. Собственный фотоархив пре-
доставили фотографы Али ВОРОКОВ, Камилла МИРЗОЕВА и 
Элина КАРАЕВА.

В 2023 году съемки ветеранов Бориса Константинови-
ча ДОЛБНИ, Николая Васильевича КАРАГАНОВА и  Кузьмы 
Кузьмича АБРОСИМОВА также были проведены в студии 
«OneLightStudio» при добровольном содействии фотографа 
Насти ПОСРЕДНИК, а съемки ветерана в Баксанском районе 
Василия Сергеевича БОЧЕНКОВА из Кременчуг-Константи-
новского провел фотограф Александр ПОДВА. 

Организационную поддержку социальному проекту «Се-
мейный альбом» оказала Нальчикская городская обще-
ственная организация ветеранов войны, труда (пенсионе-
ров), Вооруженных Сил и правоохранительных органов. 
Председатель Совета – Мустафа АБДУЛАЕВ и председатель 
комитета по работе с ветеранами, вдовами и тружениками 
тыла Эмма КАРДАНОВА также приняли участие в съемках. 
Мустафа Камалович во время съемок и чаепития поделился 

8 мая на сцене Мариинского театра состоялся показ 
новой оперы «Рубеж» Александра ЧАЙКОВСКОГО. 
Мировая премьера оперы, которую сам композитор 
назвал оперой-поэмой, прошла во Дворце культуры 
им. Н.А. Римского-Корсакова города Тихвина Ленин-
градской области в декабре прошлого года. На сцене 
Мариинки опера представлена впервые. Режиссер-
постановщик – выпускник ГИТИСа, нальчанин Мурат 
КАЛОВ. 

Мурат окончил РАТИ-ГИТИС в 2012 году по специаль-
ности «режиссер музыкального театра», мастерская А.Б. 
Тителя и И.Н. Ясуловича. Среди его работ - постановки 
«Коронация Поппеи» - опера Клаудио МОНТЕВЕРДИ, 
«Вий» Николая ГОГОЛЯ, «Оркестр» Жана АНУЯ, «Дракон» 
Евгения ШВАРЦА и другие, музыкально-поэтические 
спектакли и шоу-концерты. Является основателем и ху-
дожественным руководителем Мастерской театрального 
искусства 4DRAMA. 

со всеми своей мудростью и отличным настроением. Эмма 
Павловна, сама дитя войны, красивая и добрая женщина, 
принимала активное участие в нашем социальном проек-
те, все ветераны доверяют ей безгранично. Она была един-
ственной женщиной, которая украсила своим присутствием 
наши фотосессии. Ее фотографии также представлены на вы-
ставке

«Великая Отечественная война – одно из самых страшных 
испытаний нашего народа. Нет семьи, которой бы она не 
коснулась. Все дальше и дальше уходят от нас военные по-
коления. Мы живем в новом тысячелетии, в другой стране 
с другой идеологией. Но есть то, что должно всегда присут-
ствовать в нашей жизни, - историческая память о великом 
и трагическом для всего нашего народа событии и истори-
ческая память конкретной семьи. Никто не забыт и ничто не 
забыто! Благодарю Ульяну Красильникову, которая выиграла 
грант для того, чтобы запечатлеть наших ветеранов, оказать 
им внимание, рассказать об их подвигах молодежи. Еще 
больше благодарю наших дорогих и любимых ветеранов, со-
гласившихся принять участие в этом проекте. Спасибо вам, 
дорогие мои! Желаю вам крепкого здоровья и надеюсь уви-
деть всех на праздновании Дня Великой Победы!» – отметил 
Мустафа Абдулаев в своем обращении.

- Историческая память о войне формируется и сохраняется 
в сознании молодого поколения не только из исторических 
фактов и хроники событий. Самый эмоциональный фактор - 
живая память, непосредственно память народа. Каждая рос-
сийская семья знает об этих страшных годах из свидетельств 
очевидцев: рассказов дедов, писем с фронта, фотографий, во-
енных вещей и документов. Девиз нашего проекта - «Успеть 
не опоздать!». Заботу и внимание мы просто обязаны пода-
рить тем, кто еще рядом с нами. Время неумолимо, ветераны 
уходят один за другим. У нас осталось мало времени, чтобы 
оказать им почести и показать детям и подросткам, насколько 
это важно каждому из нас в отдельности и всей нашей стране 
в целом, - сказала У. Красильникова.

Торжественное открытие выставки «Семейный альбом» 
состоялось 9 Мая, в День Великой Победы, в Музее изобра-
зительных искусств им. А.Л. Ткаченко. Церемонию украсили 
детский концерт и выступление театра танца «Каллисто».

Проект реализуется при поддержке Росмолодежь.
Гранты. Это уникальный сервис для молодежи, который 
помогает поддержать социальные инициативы и вопло-
тить мечты в реальность. Росмолодежь.Гранты - это не 
просто финансовая помощь, но и настоящий социальный 
лифт для молодых людей. Каждый грантополучатель – ме-
неджер проектного управления и тот, кто стремится реа-
лизовать свою мечту и сделать мир лучше.

Ольга КАЛАШНИКОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Военнослужащие спортивной команды при управлении Севе-
ро-Кавказского округа Росгвардии лейтенант Сергей УСОЛЬЦЕВ 
и прапорщик Виталий ДЬЯКОНОВ, военнослужащий Южного 
округа Росгвардии прапорщик Иван ФЕДОРОВ заняли призо-
вые места в скоростном забеге на Западную вершину Эльбруса 
(5642 м) в рамках XIV международного фестиваля горных экс-
тремальных видов спорта «Red Fox Elbrus Race». В скайраннинге 
приняли участие более сотни спортсменов.

Участники стартовали с поляны Азау и с «Бочек» по двум марш-
рутам «SkyMarathon» и «Классика». В день старта непредсказуемый 
Эльбрус встретил их шквалистым ветром, грозой и метелью. Было 
принято решение проводить гонку с разворотом на высоте 4500 м и 
финишем на «Бочках».

Росгвардейцы продемонстрировали хорошую подготовку и, не-
смотря на жесткие погодные условия, добились высоких результа-
тов. Сергей Усольцев не оставил никаких шансов соперникам, взяв 
первое место на маршруте «Классика». Преодолев дистанцию, он 
торжественно финишировал за 1 час 18 минут 33 секунды. Это луч-
ший показатель среди участников. На этом же маршруте у Ивана 
Федорова серебро. Третьего места по маршруту «SkyMarathon» удо-
стоен Виталий Дьяконов, сообщил офицер отдела спорта высших 
достижений спортивного комитета Росгвардии полковник Игорь 
КИРСАНОВ.

Кроме того, военнослужащий Восточного округа Росгвардии ря-
довой Алексей ЧЕРНОУСОВ успешно преодолел «Вертикальный ки-
лометр», занял третье место и подтвердил звание кандидата в ма-
стера спорта.

Церемония награждения победителей и призеров состоялась на 
поляне Азау. От организаторов и партнеров фестиваля спортсме-
нам вручили медали, дипломы для марафонцев, сертификаты и па-
мятные призы.

Наталья АЛЕКСЕЕВА

Опера А. ЧАЙКОВСКОГО «Рубеж» стала одним из меро-
приятий, посвященных 80-летию прорыва блокады Ле-
нинграда. Произведение основано на документальных 
историях из архивов города Тихвина и посвящено судь-
бам его жителей в годы блокады Ленинграда. «Рубеж» 
стал первой оперой о людях в тылу в годы Великой Оте-
чественной войны. Она рассказывает о жизни женщин, 
стариков и детей, которые вносили свой вклад в Победу 
– создавали защитные сооружения. Эта тема широко не 
освещалась в произведениях оперного жанра. Как от-
метил музыкальный руководитель постановки Михаил 
Голиков, новое произведение Александра Чайковского - 
«не о войне, а о людях, которых мы вполне можем встре-
тить и сегодня». Такого же мнения и режиссер спектакля 
Мурат Калов: «Люди – это самое главное. Мы попытались 
поразмышлять на знакомую всем тему и раскрыть чело-
веческие судьбы и их боль. Переложить историю судеб 
женщин, стариков и детей на язык театра и оперы ока-
залось интересной задачей. Во время генерального про-
гона, на котором присутствовал сам Александр Чайков-
ский, мы вместе пришли к выводу, что прожить эти роли 
даже важнее, чем исполнить. Кроме того, произведение 
уникально тем, что посвящено труженикам тыла – их 
судьбе редко уделяли внимание в оперном искусстве. 
Возможно, потому, что солдаты больше привлекали вни-
мание тем, что были первой линией обороны, а тыл слу-
жил им поддержкой, подпитывая их надеждой на возвра-
щение домой. Тем, кто находится в тылу, остается только 
победить в ежедневной битве, в первую очередь в душе, 
выстоять самим и помочь близким, подобрать слова для 
детей, которым нужно объяснить происходящее. И не те-
рять надежды. Хочется верить, что мы справились хоро-
шо». Исполнительница главной роли Пелагея ТИХОНОВА 
рассказала, что история ее героини, девушки 17-18 лет, 
и молодого военного инженера покажет зрителям, что 
даже в такое страшное время есть место светлым чув-
ствам, в том числе любви. 

Ляна БАТЫРОВА

О ПОДВИГЕ  
ПРОСТЫХ ЛЮДЕЙ

Спортсмены Росгвардии 
стали призерами фестиваля 

«Red Fox Elbrus Race»


